
«Прекрасный 
результат» 
Итоги прошедших выборов в 

Законодательное собрание Кузбас-
са для партии «Единая Россия» се-
кретарь её кемеровского отделения 
и член Совета Федерации алексей 
синицын назвал «прекрасным 
результатом». 12 сентября он за-
явил СМИ, что на этих выборах ЕР 
«получила почти 70% поддержки 
избирателей», и поскольку все 
одномандатники были избраны в 
Заксобрание от партии «Единая 
Россия», а по результатам голо-
сования по спискам прибавится 
ещё один мандат, в региональном 
парламенте, таким образом, будет 
40 представителей партии «Еди-

ная Россия». Он также отметил 
увеличение представительства ЕР 
по результатам выборов в органы 
местного самоуправления. На этом 
уровне прошло 9 выборов, на кото-
рых разыгрывалось 205 мандатов 
(103 по списку и 102 одномандат-
ника). Пять лет назад «Единая 
Россия получила 162 места в пред-
ставительных органах местного 
самоуправления (78 по спискам и 
84 одномандатника), а в этом году 
– 184 (83 и 101, соответственно). 

В ходе второго этапа конфе-
ренции кемеровского отделе-
ния обсуждалась кандидатура на 
должность председателя Зако-
нодательного собрания нового со-
зыва, которую фракция «Единой 

России» выдвинет на первом за-
седании. Выбор проходил из двух 
кандидатов, одним из которых был 
действующий председатель алек-
сей зеленин, другим – депутат 
регионального парламента Дарья 
репина. По итогам голосования она 
получила 2 голоса из 87, Алексей 
Зеленин – 85. 

новый сенатор 
от заксобрания
На следующий день на первом 

организационном заседании Зак-
собрания председатель областной 
избирательной комиссии светлана 
Демидова представила всех из-
бранных депутатов, представля-
ющих партии «Единая Россия» (40 
мандатов), КПРФ и ЛДПР (по 2), 
партии «Справедливая Россия – 
Патриоты – За правду» и «Новые 
люди» (по одному). И ожидаемо 
председателем областного парла-
мента вновь был избран Алексей 
Зеленин, парламентской фракцией 
«Единой России». Тайным голо-
сованием её поддержали все 46 
депутатов областного парламента 
нового созыва. Заняв кресло пред-
седателя (до него заседание вел 

старейший из областных депута-
тов николай Приезжев), Алексей 
Зеленин предложил в качестве 
представителя Законодательного 
Собрания Кузбасса в Совете Фе-
дерации председателя комитет по 
жилищным вопросам администра-
ции Кемерова надежду ильину. 
Она была избрана открытым го-
лосованием. 

Также по предложению Алек-
сея Зеленина заместителями 
председателя Законодательного 
собрания на постоянной (профес-
сиональной) основе были избраны 
Дарья Репина (депутат от «Единой 
России») и Юрий скворцов (от 
партии «Справедливая Россия – 
Патриоты – За правду»). Первую 
тайным голосованием поддержали 
все 46 депутатов, второго – 45, 
один голос был подан против. На-
помним, что Юрий Скворцов рабо-
тал в этой должности и в предыду-
щем созыве областного парламен-
та. Также в первой утренней части 
организационного заседания были 
избраны председатели и замести-
тели председателей комитетов за-
конодательного собрания. 
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По данным ЦИК РФ, ЕР получила 69,52% голосов участво-
вавших в выборах в Законодательное Собрание Кузбасса на 
нынешних выборах против 64,4% пять лет назад. За ЛДПР 
проголосовали 8,88% против 10,1% в 2018, за КПРФ – 8,87% 
против 10,03%. «Справедливая Россия – Патриоты – За 
Правду» получила 5,41% против 7,84%, которые были поданы 
за партию «Справедливая Россия» и 5,48% за партию «Па-
триоты России». Кроме того, на нынешних выборах партия 
«Новые люди» преодолела 5-процентный барьер, получив 
5,36%, тогда как в 2018 году она не участвовала в выборах. 

9 КОгО
пОДДЕрЖИТ
ТЕхНОпАрК

10 рЕКОрД
пОМпЕя

ак т уа Льно

межреГионаЛьный строитеЛьный Форум 2023
27-28 сентЯбрЯ В кемероВе пройдёт Форум «ноВаЯ экономика кузбасса: строитеЛьнаЯ отрасЛь ЛокомотиВ разВитиЯ»

место проВедениЯ: 
кузбасский технопарк 
(г. кемерово, сосновый б-р,1)

на Форуме запЛанироВаны 

       панельная дискуссия «комплексное развитие территорий. 

       механизмы внедрения на примере кузбасса».

       марафон презентаций новостроек и  новых технологий.

       круглые столы по актуальным отраслевым вопросам. 

       Выставочная экспозиция «строим будущее». 

       мастер-классы по строительным и смежным тематикам.

       экскурсия по новостройкам кемерова.

       молодежный трек и многое другое.

участники  – представители федеральной, региональной и муниципальной власти, контролирующих органов, 
руководители и специалисты бизнес-структур строительной и смежной с ней отраслей из кузбасса и других регионов рФ.

str-future.ru

за стабиЛьность 
и преемстВенность

Прошедшие в начале сентября выборы губернатора и 
нового состава Законодательного собрания Кузбасса никак 
не поменяли сложившийся в регионе расклад в структурах 

власти. Более того, по результатам голосования на выбо-
рах в областной парламент партия «Единая Россия» даже 

увеличила своё представительство на одно место – с 39 в 
прежнем созыве до 40. Сохранили свою должность действу-
ющий председатель Заксобрания и своё место в Совете Фе-
дерации России действующий сенатор от исполнительной 

власти региона. Новым стал только представитель законо-
дательной власти в Совете Федерации.

орГанизаторы

при поддержке министерстВа 
строитеЛьстВа кузбасса

13 КТО
фОрМИруЕТ
ОБЛИК
гОрОДОв



Заместители председателя 
возглавили комитет по государ-
ственному устройству, регио-
нальной политике и местному 
самоуправлению (Дарья Репина) 
и комитет по делам ветеранов, 
социальной политике и здравоох-
ранению (Юрий Скворцов). Пред-
седателем комитета по бюджет-
ной и налоговой политике вновь, 
как и в Заксобрании прежнего 
созыва, стал Довран аннаев. Ко-
митет по образованию, культуре, 
делам молодежи и национальной 
политике возглавила – ирина 
Давыдова, по экономической по-
литике и предпринимательству 
– алексей редькин. Председате-
лем комитет по экологии, энерге-
тике, промышленной и аграрной 
политике был избран Михаил 
Худяков, а комитета по право-
охранительной деятельности, 
безопасности и спорту – василий 
борисов. За исключением Юрия 
Скворцова все представляет 
«Единую Россию». 

«ПерелоМ 
негативного тренДа»
Победивший на последних вы-

борах действующий губернатор 
Кузбасса сергей Цивилев вступил 
в должность на второй срок в ходе 
второй части организационного 
заседания Законодательного со-
брания во второй половине дня 13 
сентября. Председатель областной 
избирательной комиссии Светлана 
Демидова объявила результаты 
голосования на губернаторских 
выборах, согласно которым за кан-
дидатуру Сергея Цивилева прого-
лосовало 1 млн 315 тыс. участво-
вавших в выборах избирателей. 
После чего он принял присягу, и 
председатель Заксобрания Алек-
сей Зеленин объявил об официаль-
ном вступлении Сергея Цивилева в 
должность губернатора Кузбасса. 

Главной задачей «на следую-
щую пятилетку» Сергей Циви-
лев назвал перелом негативного 
демографического тренда. По его 
словам, «Кузбасс всё ещё остается 
убывающим регионом», «не номер 

один в стране по оттоку населения, 
но всё равно регион убывает». Ре-
гион должен стать «прибывающим 
по населению», заявил губернатор, 
без решения этой задачи не будет 
развития экономики. В центрах 
занятости по всему Кузбассу уже 
есть более 50 тыс. вакансий на 10 
тыс. предложения, и «этот дисба-
ланс будет только расти», отметил 
он. Решение задачи увеличения 
численности населения «будет 
через повышение уровня образо-
вания населения и производитель-
ности труда», и за счет последнего 
и повышения эффективности 
экономики увеличивать уровень 
благосостояния и жизни.  

Уже после вступления в долж-
ность Сергей Цивилев издал по-
становление, которым наделил 
Алексея Синицына полномочиями 
сенатора Российской Федерации – 
представителя от исполнительного 
органа государственной власти 
региона. Документ о наделении 
полномочий был опубликован на 

сайте электронного бюллетеня 
правительства Кузбасса в конце 
дня 13 сентября. 

Алексей Синицын проработал 
представителем исполнительной 
власти Кузбасса предыдущие 
пять лет и был назван в числе трёх 
кандидатов на должность сенатора 
от региона в Совете Федерации, 
которые Сергей Цивилев направ-
лял в областную избирательную 
комиссию в августе. Помимо Алек-
сея Синицына в списке были также 
Надежда Ильина, которую Зако-
нодательное собрание Кузбасса 
утвердило своим представителем 
в СФ (см. выше), и николай сен-
чуров. Однако он был избран в 
новый состав Заксобрания и после 
выборов в утренней части органи-
зационного заседания был выбран 
на должность заместителя предсе-
дателя комитета по образованию, 
культуре, делам молодежи и на-
циональной политике на освобож-
денной (профессиональной) основе. 

Игорь Лавренков
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добыча уГЛЯ В кузбассе с начаЛа Года
снизиЛась на 1%
За 8 месяцев текущего года добыча угля в Кузбассе составила 142,7 млн тонн, что на 

0,8% или 1,2 млн тонн меньше, чем годом ранее. При этом добыча угля коксующихся ма-
рок выросла на 3,7%, до 44,3 млн тонн, энергетических марок снизилась на 2,8%, до 98,4 
млн, и увеличилась переработка угля: общая, на обогатительных производствах и дро-
бильно-сортировочные установках – на 3,9%, до 122,1 млн тонн, на углеобогатительных 
фабриках – на 7,7%, до 89,3 млн. Производство угольного концентрата выросло на 6,2% 
и составило 56,6 млн тонн против 53,3 млн годом ранее, сообщило министерство уголь-
ной промышленности Кузбасса. Конечным потребителям с начала года было поставлено 
116,2 млн тонн кузбасского угля, что на 1,5% (1,8 млн тонн) меньше, чем за январь-август 
2022 года, в том числе, на экспорт 77,1 млн тонн (-2,3%), на металлургические предпри-
ятия – 22 млн (+3,8%), на электростанции – 11,3 млн тонн (-0,9%), на предприятия ЖКХ 
и населению области – 1,8 млн (-10%).

прЯмой рейс может сВЯзать 
ноВокузнецк и дубай
В начале сентября губернатор сергей Цивилев и руководитель группы компаний 

National Pulse из Объединенных Арабских Эмиратов Мохаммед бин Мархан аль-
кетби подписали протокол о сотрудничестве, предусматривающий запуск прямого 
авиасообщения Дубай – Новокузнецк, развитие туристического потенциала СТК 
«Шерегеш» и открытие представительства Кузбасса в ОАЭ. «Президенты наших стран 
на площадке Петербургского международного экономического форума в этом году 
отметили, что отношения между Россией и Объединенными Арабскими Эмиратами 
складываются успешно, и  Кузбасс будет развивать сотрудничество с ОАЭ, будем про-
должать совместную работу на благо обоих государств», — подчеркнул Сергей Цивилев. 
В министерстве транспорта Кузбасса пояснили, что намерение организовать прямое 
авиасообщение между регионом и ОАЭ находится в работе. Мохаммед Бин Мархан 
Аль-Кетби заверил, что ГК National Pulse готова помогать региональным экспорте-
рам в решении организационных задач и в вопросах логистики, содействовать выходу 
кузбасских компаний на евроазиатские и африканские рынки, сообщает пресс-служба 
администрации облправительства.

начаЛсЯ приём заЯВок на конкурс
кандидатоВ на мэра ноВокузнецка 
С 15 сентября начался приём заявок на конкурс по отбору кандидатур на должность 

главы города Новокузнецка. Они принимаются по 6 октября, сам конкурс будет проведён 
19 октября в администрации областного правительства. Как сказано в решении город-
ского совета Новокузнецка о проведении конкурса, правом на участие в нём обладают 
граждане России старше 21 года, не имеющие на день проведения конкурса ограничений 
пассивного избирательного права для избрания выборным должностным лицом местного 
самоуправления. Для участия в конкурсе претендент обязан предоставить 12 различных 
документов, включая программу социально-экономического развития Новокузнецкого 
городского округа, содержащую оценку текущего социально-экономического состоя-
ния города, описание его основных социально-экономических проблем, предложения 
по улучшению социально-экономического положения и решению основных социально-
экономических проблем, предполагаемую структуру администрации Новокузнецка и 
сроки реализации программы.

перВое засеЛение В зону «кузбасс» 
Первый резидент появился в особой экономической зоне «Кузбасс». Им стало ООО 

«Азот-2» («дочка» КАО «Азот»), заключившее в начале сентября соответствующее со-
глашение с областным правительством об осуществлении деятельности на территории 
ОЭЗ промышленно-производственного типа «Кузбасс». По соглашению до 2025 года 
на площадке КАО «Азот» планируется построить модульную установку производства 
жидкой углекислоты мощностью 50 тыс. тонн в год. Как сообщила пресс-служба ад-
министрации облправительства, инвестиции составят свыше 1,1 млрд рублей, будет 
создано не менее 45 новых высокопроизводительных рабочих мест. Предполагается, 
что новое производство позволит покрыть всю потребность в жидкой углекислоте на 
территории Сибирского-федерального округа. ООО «Азот-2» будет получать углекис-
лоту из побочного газа в цикле производства аммиака на КАО «Азот». Таким образом, 
продукция окажется конкурентоспособной за счёт низкой себестоимости. Кроме того, 
первый резидент ОЭЗ «Кузбасс» планирует реализовать проект по производству ам-
миака и гранулированного карбамида, инвестиции в который превысят 76 млрд рублей.

быВшеГо мэра поЛысаеВа арестоВаЛи по
обВинению Во ВзЯточном посредничестВе
По обвинению в передаче взятки по поручению взяткодателя (п. «б» ч. 3 ст. 291.1 УК 

РФ) арестован бывший глава Полысаева раис гильфанов. Как сообщила пресс-служба 
следственного управления СК РФ по Кемеровской области, будучи главой города, он уз-
нал о заинтересованности директора одной компании в получении разрешения на добычу 
сапропеля в Тисульском муниципальном округе и предложил свою помощь посредника 
при передаче взятки в 3 тыс. долларов США должностным лицам правительства Куз-
басса. При этом он указал, что у него уже есть договоренность по данному поводу. Дирек-
тор коммерческой организации согласился, но сообщил в правоохранительные органы. 
В рамках оперативно-розыскных мероприятий он передал Раису Гильфанову деньги, 
что было пресечено сотрудниками управления ФСБ по Кемеровской области и снято на 
видео. В этот момент задержанный уже не работал главой Полысаево. Материалы с его 
задержания были переданы в следственные органы, и 13 сентября по их ходатайству 
бывшего мэра арестовали.

проект боЛьшоГо скЛада В юрГе 
закрепиЛи соГЛашением
Губернатор Кузбасса Сергей Цивилев и генеральный директор компании Wildberries 

татьяна бакальчук подписали соглашение о реализации инвестпроекта на территории 
опережающего развития «Юрга» по строительству складского комплекса. Компания 
планирует вложить в проект 7,6 млрд рублей, площадь складского комплекса составит 
100 тыс. кв. метров, и его первую очередь начнут строить в текущем году. В начале июля 
этого года совет по инвестиционной и инновационной деятельности при губернаторе 
Кузбасса одобрил заявку ООО «ВБ Юрга» («дочка» Wildberries) на получение статуса 
резидента территории опережающего социально-экономического развития «Юрга» 
для строительства в 2023-2026гг. складского комплекса, затем ему было предоставлено 
в аренду 18 га без торгов. 

40 миллионов 500 тысяч ру-
блей начальной цены установлено 
для имущественного комплекса 
из зданий, строений, сооружений, 
транспортных средств и запасов, 
предназначенных для разведения 
и выращивания свиней, ООО «Куз-
бассмясопром» (свинокомплекс в 
районе поселка Плотниково Про-
мышленновского муниципального 
округа) на объявленных 6 сентября 
торгах в рамках конкурсного про-
изводства. Они проводятся путем 
публичного предложения, заявки 
начали приниматься с 15 сентября. 
Как следует из объявления на сайте 
единого реестра сведений о банкрот-
ствах, если по стартовой цене не 
будет заявок, начиная с 18 сентября, 
она будет снижаться каждые 3 дня 
– до 34,4 млн рублей, затем до 28,35 
млн и так вплоть до 4,05 млн рублей 
в последний период торгов с 3 по 5 
октября. Таким образом, цена про-
даваемого имущества «Кузбассмя-
сопрома» может снизиться в 10 раз. 
Всего в составе комплекса 8 земель-
ных участков сельскохозяйственного 
назначения общей площадью 38,5 
га, различные здания и сооружения, 
часть из которых обозначены как 
«объект не идентифицирован», и 24 
единицы движимого имущества (ме-
таллические стеллажи, контейнеры, 
емкости, кормовые ванны, дозирую-
щий смеситель кормов, коптильная 
камера, автомобили и др.). Подавля-
ющая часть имущества, включая 
здания и сооружения, оценено как 
непригодное к эксплуатации.  

158 миллионов 880 тысяч 955 
рублей 13 копеек основного долга 
должно заплатить кемеровское ООО 
«Шахта «Бутовская» (предприятие 
ООО «УК «Промышленно-метал-
лургический холдинг», ПМХ, 100% 
долей у ПАО «Кокс») по мировому 
соглашению с кредиторами в сентя-
бре-ноябре 2023 года тремя равными 
платежами. Это следует из определе-
ния арбитражного суда Кемеровской 
области, утвердившего соглашение. 
Всего в списке получателей расчёта 
по мировому указаны 46 кредиторов. 
Обязательств по требованиям кре-
диторов первой и второй очереди у 
«Бутовской» нет, но есть 22,03 млрд 
рублей требований, подлежащих 
по решению суда после погашения 
требований кредиторов. Это всё 
долги перед предприятиями ПМХ. 
По мировому они будут погашены 
в течение 10 лет ежегодно в период 
с 2024 по 2033гг. равными частями 
не позднее 31 декабря каждого года. 
Средства кредиторам могут пере-
числяться не только «Бутовской», 
но также третьим лицом, и в этом 
случае считается, что обязательства 
по оплате будут выполнены долж-
ником надлежащим образом. Шахта 
не ведёт добычу с конца 2020 года, в 
августе прошлого года ее лицензия на 
недра была возвращена государству.

186 миллиардов 889 миллионов 
324 тысячи рублей доходов получил 
областной бюджет Кузбасса на 1 сен-
тября. Это 80% от плана на год. Рас-
ходная часть бюджета при этом была 
выполнена на 56,9% (171,5 млрд ру-
блей), профицит составил 15,4 млрд 
(планом предусмотрен дефицит в 70 
млрд рублей). Согласно информации 
об исполнении бюджета на сайте об-
ластного министерства финансов, за 
август в областную казну поступило 
18,06 млрд рублей доходов против 
26,26 млрд в июле. Расходов произ-
ведено в августе – 25 млрд рублей 
против 21,6 млрд в июле. В сравнении 
с уровнем 8 месяцев прошлого года 
(237,9 млрд рублей) доходы област-
ного бюджета сократились на 21,4%, 
расходы (были 141,3 млрд) выросли 
на 21,4%. Годом ранее профицит со-
ставлял 96,6 млрд рублей. 

Надежда Ильина родилась в 1978 году в Кемерове, в 2001 
году закончила КемГУ по специальности «юрист». С 2003 
года работала в администрации Кемерова, в том числе, с 
2016 – возглавляла комитет по жилищным вопросам. Чис-
лится в команде губернатора Кузбасса Сергея Цивилева на 
сайте «команда Цивилева».   

Алексей Зеленин родился в 1965 году в Мариинске, окончил 
Кемеровский государственный университет по специаль-
ности «История». Кандидат исторических наук, доктор 
политических наук, профессор. В разные годы возглавлял 
управление культуры, спорта и молодежной политики 
администрации Кемерова, областной департамент моло-
дежной политики и спорта. Работал проректором КемГУ, 
заместителем губернатора, ректором Кузбасского регио-
нального института развития профессионального образо-
вания. В 2018 году был избран депутатом Заксобрания, воз-
главил комитет по вопросам государственного устройства, 
местного самоуправления и правоохранительной деятель-
ности, в октябре 2021 года стал председателем областного 
парламента после избрания его предшественника Вячеслава 
Петрова депутатом Госдумы России.

за стабиЛьность 
и преемстВенность

Центральный районный суд 
Кемерова признал виновной в 
присвоении Светлану Ульянова, 
работавшую финансовым (глав-
ным бухгалтером) и техническим 
директором МУП «Управление 
капитального строительства 
Кемеровского муниципально-
го района». С августа 2013 по 
апрель 2018 года по фиктивным 
основаниям она перечисляла 
деньги на расчётные счета фирм-
однодневок, которые затем обна-
личивались и частично передава-
лись ей. Таким образом, сообщает 
пресс-служба следственного 
управления СК РФ по Кемеров-
ской области, 46-летняя осужден-
ная похитила с расчётных счетов 
организации более 15 млн рублей. 
Всё это выявили сотрудники 
управления ФСБ России по Ке-

меровской области в ходе опера-
тивно-розыскных мероприятий, 
затем материалы были переданы 
в следственные органы. По сведе-
ниям «А-П», фирмы-однодневки 
были зарегистрированы на одну 
из родственниц осужденной

В ходе предварительного след-
ствия на имущество обвиняемой 
был наложен арест. Со следстви-
ем она не сотрудничала, однако, в 
итоге, суд признал её виновной по 
ч. 4 ст. 160 УК РФ (присвоение или 
растрата, то есть хищение чужого 
имущества, вверенного виновному, 
совершенное лицом с использо-
ванием своего служебного поло-
жения, в особо крупном размере) 
и приговорил к 4 годам лишения 
свободы с отбыванием в колонии 
общего режима. При этом исполне-
ние наказания отсрочено до дости-

жения её ребенком 14 лет. Помимо 
этого, суд взыскал с осужденной в 
пользу муниципального предпри-
ятия более 15 млн рублей для воз-
мещения ущерба. В мае 2023 года 
МУП было признано банкротом как 
ликвидируемый должник, его кон-
курсный управляющий евгений 
Павленко пояснил, что взыскание 
судом произведено, но фактически 
не исполнено, и неясно, удастся ли 
это сделать.

Это уже второй обвинитель-
ный приговор в отношении фак-
тического руководителям УКС 
Кемеровского района. В ноябре 
прошлого года Кемеровский рай-
онный суд приговорил Светлану 
Ульянову за взятку к 5 годам 
лишения свободы как бывшего 
финансового директора МУП. 
Также с отсрочкой до достиже-

ния её ребенком 14 лет. Как со-
общала после вынесения приго-
вора пресс-служба Кемеровского 
райсуда, будучи финансовым, а 
затем техническим директором 
МУП «Управление капитально-
го строительства Кемеровского 
муниципального района», осуж-
денная лично получила взятки в 
виде двух норковых шуб стоимо-
стью 160 тыс. и 100 тыс. рублей, а 
также 250 тыс. рублей деньгами, 
всего на 510 тыс. Взятки были за 
заключение договора на рекон-
струкцию здания под размещение 
регионального центра выявления, 
поддержки и развития способно-
стей и талантов у детей и молоде-
жи «Сириус. Кузбасс» в Елыкаево 
без конкурса и без разрешения на 
строительство.

Антон Старожилов

районный укс ЛишиЛи средстВ
Бывший руководитель управления капитального 

строительства Кемеровского района Светлана Улья-
нова осуждена во второй раз за последние 10 месяцев. 
На этот раз за присвоение 15 млн рублей она осуждена 
на 4 года условно. А в ноябре прошлого года за взятку 
её приговорили к 5 годам лишения свободы. Впрочем, 
в обоих случаях наказание отсрочено до достижения 
14 лет дочери осужденной. А по ситуации в УКСе рас-
следуется ещё одно уголовное дело с хищениями около 
115 млн рублей.

Возможности 
боЛьшоГо роста

Развитие машиностро-
ения Кузбасса в последние 
полтора года проходит 
под знаком заметного ро-
ста, увеличения поставок 
и расширения ассорти-
мента выпускаемой про-
дукции. Причиной такого 
значительного подъёма 
стали западные санкции и 
соответствующие огра-
ничения в привычном им-
порте зарубежных ма-
шин и оборудования. У 
кузбасских заводов таким 
образом появился дополни-
тельный шанс не только 
увеличить производство 
своей продукции, но и за-
крепиться с ней на рынке. 

структура и теМПы
Нынешняя статистика выде-

ляет несколько отраслей машино-
строения, и почти все из них при-
сутствуют в Кузбассе. Однако по 
обороту предприятий выделяются 
собственно производство машин 
и оборудования, не включенных 
в прочие группировки, именно в 
этом сегменте работают заводы по 
выпуску горно-шахтных оборудо-
вания (ГШО), ремонт и монтаж ма-
шин/оборудования, производство 
прочих транспортных средства 
(представлено вагоностроением) и 
электротехническое машиностро-
ение. Есть также производство 

компьютеров, электронных и опти-
ческих средств, раньше называв-
шееся радиомашиностроением, и 
выпуск автотранспортных средств 
и прицепов, но эти две отрасли 
весьма невелики по обороту. Кста-
ти, в последней также есть произ-
водители, работающие в основном 
на углепром, выпуская, например, 
смесительно-зарядные машины 
для транспортировки исходных 
невзрывчатых компонентов, из-
готовления эмульсионной взрыв-
чатки и заряжания её в скважины 
(см. схему). 

В этом году, отражая улуч-
шение ситуации на рынке и рост 
спроса на продукцию отечествен-
ных производителей, увеличение 
производства наблюдается почти 
во всех машиностроительных от-
раслях. Ещё недавно в них были 
довольно скромные темпы роста, 
а в прошлом году добавились не-
гативные факторы для всей эко-
номики страны, нервные реакции 
среди компаний-потребителей 
машинотехнической продукции, 
перебои с поставками запасных 
частей и компонентов из-за рубе-

жа. Тем не менее, горному маши-
ностроению Кузбасса удалось от-
работать прошлый год с заметным 
10-процентным приростом. 

Проекты и ПерсПективы
Из крупных проектов, за-

явленных в кузбасском маши-
ностроении, в этом году сто-
ит отметить планы компании 
«Перспективные технологии» 
инвестировать 500 млн рублей в 
производство новых видов ГШО, 
и развитие технопарка «КЭМЗ» 
– сотрудничества его якорного 
резидента с Ясиноватским маши-
ностроительным заводом. 

Импортозамещающий проект 
кемеровского ООО «Перспектив-
ные Технологии» по производству 
новых видов горнодобывающего 
оборудования предусмотрен со-
глашением о сотрудничестве, ко-
торое губернатор Кузбасса сергей 
Цивилев подписал с компанией 
на Красноярском экономическом 
форуме в начале марта нынешнего 
года. Из всего объёма инвестиций 
около 100 млн рублей предпола-

гается направить на организацию 
выпуска конвейерных роликов, не 
менее 200 млн рублей – на про-
изводство редукторов, 100 млн 
рублей – на выпуск электрообо-
рудования. Реализация проекта 
позволит создать не менее 400 
новых рабочих мест, сообщала 
пресс-служба администрации 
облправительства на момент под-
писания соглашения. 

Завод «Перспективные тех-
нологии» с 2007 года занимается 
проектированием и производством 
ленточных конвейеров, пускате-
лей, приводных станций, металло-
конструкций, а также ремонтом и 

сервисным обслуживанием горно-
шахтного оборудования. Входит в 
число крупнейших производите-
лей оборудования и техники для 
предприятий угольной промыш-
ленности. По итогам участия в 
выставке «Уголь и Майнинг-2023» 
завод отчитался о показе проход-
ческого комбайна (в списке услуг 
предприятия указан ремонт по-
добных машин). 

окончание на стр. 7

структура Машиностроения кузбасса 
(по обороту предприятий в млн рублей, по итогам 7 месяцев 2023 года)
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 «проГранд»: сВоеВременность, надёжность и качестВо
ООО Специализирован-

ный застройщик (СЗ) 
«Програнд» приступил к 
передаче ключей владель-

цам квартир в доме на ул. 
терешковой, 16. По дан-

ным портала ЕРЗ.РФ, СЗ 
«Програнд» имеет наивыс-
ший рейтинг – 5 баллов по 
показателю своевременно-

сти ввода жилья. Ввод дан-
ного дома в эксплуатацию 

в запланированные сроки 
подтверждает столь вы-

сокую оценку. 

центр продаж ооо сз «програнд» 
г. кемерово, улица кирова, 25          •         +7(3842)78-00-51          •         progrand.ru

Новый дом представляет со-
бой 17-этажное здание, жилая 
площадь которого составляет по-
рядка 8 тыс. кв. метров, площадь 
объектов коммерческой инфра-
структуры – более 600 кв. метров. 
Продуманы детали для комфорта 
жителей и гостей: дизайнерская 
отделка входных групп и холлов, 
колясочная с душем для мытья лап 
домашним животным, 2 больших 
скоростных лифта, кладовые на 
этажах для хранения вещей. 

Здание продолжает единую 
стилистику строительства 2 оче-
реди жилого комплекса (ЖК) «Мо-
сковский проспект». Панорамные 

окна, застекленные лоджии, бла-
городные тона фасадов – всё соот-
ветствует современному облику го-
рода. Уже введено в эксплуатацию 
9 домов данного жилого комплекса. 
Отметим, что по итогам 2022 года 
ЖК «Московский проспект» занял 
1 место в рейтинге ТОП жилых 
комплексов Кемеровской области 
в категории многоэтажные дома.

В жилом комплексе успешно 
реализована концепция «безопас-
ный двор» или «двор без машин» 
– исключен вход посторонних и 
проезд автотранспорта на вну-
треннюю дворовую территорию 
(кроме автомобилей специальных 

служб). Для удобства все дома ЖК 
со сквозными подъездами, в кото-
рых два входа: один на закрытый 
двор, второй – к подъездной дороге 
и парковке. Закрытая территория 
группы домов представляет собой 
прогулочную аллею с лавочками 
и шезлонгами, детскую игровую 
зону с мягким резиновым покры-
тием, беседки с большими песоч-
ницами, озеленение хвойными и 
лиственными породами деревьев 
и кустарников. 

Удачная локация жилого ком-
плекса «Московский проспект» 
делает его привлекательным как 
для жизни, так и для бизнеса. В 

пешей доступности детские сады, 
школы, торговые центры, крупные 
спортивные объекты – ледовый 
дворец «Кузбасс, спорткомплекс 
«Кузбасс-Арена», а также куль-
турные достопримечательности 
– мемориал воину-освободителю, 

Московская площадь, новая на-
бережная. Удобные транспортные 
развязки позволяют автомобили-
стам без проблем добраться до лю-
бой точки города, а для пешеходов 
предусмотрены тротуары и пешие 
дорожки.

справка:
ООО Специализированный Застройщик «Програнд» – ве-

дущая инвестиционно-строительная компания г. Кемерово 
в сфере жилищного строительства, которая была основана в 
2005 году. 18 лет результативной работы принесли компании 
«Програнд» портфель знаковых проектов, репутацию надёж-
ного застройщика.

Сегодня компания реализует 2 проекта: ЖК «Верхний буль-
вар» и ЖК «Московский проспект».

– леонид владимирович, более 
года машиностроительные заво-
ды кузбасса работают в условиях 
западных санкций, и многие уже 
ответили на них выпуском новых 
видов продукции. как вы оцени-
ваете эту активность? насколько 
заметно она увеличивает произ-
водство в сравнении с прежними 
объёмами? насколько расширяет 
ассортимент? 

– Несмотря на все вызовы со-
временной действительности, 
наши предприятия не только не 
сбавили темпы развития, а, наобо-
рот, модернизируют производства 
и осваивают новые виды продук-
ции. Несомненно, в их число входят 
и ведущие машиностроительные 
компании Кузбасса. Они постоянно 
проводят модернизацию, техниче-
ское перевооружение и особенно 
активно сейчас, ввиду санкцион-
ных ограничений и необходимости 
оперативного импортозамещения. 

Так, ОАО «Анжеромаш» вы-
пускает оборудование, которое 
обеспечивает технологический 
суверенитет в горно-шахтном ма-
шиностроении (лавные скребковые 
конвейеры серии «Анжера», штре-
ковые перегружатели ПСП308 с 
дробилками). Оно полностью за-
меняет аналогичное оборудование 
польской фирмы Famur, англий-
ской фирмы Joy, а в перспективе 
и немецкой фирмы DBT. Завод вы-
пускает крупные узлы, приводные 
головки, секции става, редукторы 
и так далее. Ведётся разработка 
редуктора габарита 45 с единичной 
мощностью 800 кВт, который спо-
собен работать в составе импорт-
ного оборудования без ухудшения 
его технических характеристик. По 
шахтным ленточным конвейерам 
ОАО «Анжеромаш» готово пред-
ложить полную линейку редукто-
ров мощностью от 160 до 600 кВт, 
унифицированных с линейкой ре-
дукторов немецкой фирмы Flender.

Отдельно стоит отметить раз-
витие межрегионального сотруд-
ничества в производстве горно-
шахтного оборудования (ГШО).

Слаженная кооперационная ра-
бота резидентов кемеровского про-
мышленного технопарка «КЭМЗ» 
дала возможность запуска со-
вместных кластерных проектов. В 
составе участников – предприятия 
Кузбасса, Донецкой Народной Ре-
спублики, Томской области.

Выпускаемая проходческая 
техника полностью состоит из 
отечественных комплектующих. 
Ещё в прошлом году на шахте им. 
С.Д. Тихова в Ленинск-Кузнецком 
округе был запущен в работу пер-
вый импортозамещающий про-
ходческий комбайн, изготовлен-
ный благодаря технологической 
кооперации трёх предприятий: 
Кузбасского электромашино-
строительного завода (компания 
«ТоргИнвест»), Ясиноватского 
машиностроительного завода 
(Ясиноватая, Донецкая Народная 
Республика) и компании «Ильма» 
из Томска. И вот второй проходче-
ский комбайн сделан для якутской 
горнодобывающей компании АК 
«АЛРОСА». Он будет эксплуати-
роваться в подземном комплексе 
для добычи алмазов и проходке 
подготовительных выработок. 

Машиностроители всегда на-
ходятся в зоне нашего внимания. 
Правительство Кузбасса оказы-
вает им активную поддержку, в 
том числе в виде предоставления 
субсидий на возмещение поне-
сённых затрат предприятиям 
машиностроения, приобретавшим 
новое оборудование для основно-
го производства. В текущем году 
объём финансирования составил 
порядка 18 млн рублей, но мы рас-
считываем на увеличение размера 
субсидий при соответствующей 
заинтересованности со стороны 
предприятий.

– обозначают ли потребители, 
то есть, угольщики в первую оче-
редь, что им необходимо именно 
от кузбасских машиностроителей? 
сколько и в какие сроки? какие 
требования по качеству они также 
выставляют?

– Традиционно угольные ком-
пании предпочитали приобретать 
импортное ГШО, либо оборудова-
ние «проверенных» поставщиков, 
и переломить установившуюся 
тенденцию в одночасье невозмож-
но. Однако, как уже было сказано, 
кузбасские машиностроители 
сегодня выпускают необходимую 
и, что особенно важно, конкурент-
носпособную для угольной отрасли 
продукцию. Предприятия готовы 
к дальнейшему наращиванию 
объёмов производства при нали-
чии заинтересованности наших 
угольщиков.

– в состоянии ли кузбасские 
заводы удовлетворить возросшие 
потребности угольщиков? есть 
ли им смысл заходить на «новые 
территории», то есть, налаживать 
выпуск новых видов продукции? 
располагают ли для этого они 
конструкторскими и исследова-
тельскими возможностями? или 
всем будет лучше, если заводы 
сконцентрируются на том, что уже 
умеют делать? 

– В настоящее время в регионе 
ведут деятельность более 300 ма-
шиностроительных предприятий, 
они в большей части ориентирова-
ны на производство горно-шахтно-
го оборудования и комплектующих 
к нему, и располагают для этого 
соответствующими производ-
ственными и конструкторскими 
возможностями. 

К примеру, новокузнецкий 
«Завод инновационного маши-
ностроения» занимается разра-
боткой и производством горно-
шахтного оборудования для до-
бывающих предприятий Кузбасса 
и России.

Предприятие первым в России 
организовало и запустило в произ-
водство монорельсовый шахтный 
транспорт, включая дизель-ги-
дравлические тягачи ZIM-120 и 
ZIM-140 для перевозки людей и 
грузов в условиях шахт опасных 
по газу и пыли. Тягачи запуще-
ны в серийное производство, и 14 
машин уже поставлено заказчи-
кам в прошлом и текущем годах. 
В планах до 2024 года завершить 
разработку российских аналогов 
погрузочно-доставочных машин 
и шахтных самосвалов. В на-
стоящее время разрабатывается 
конструкторская и техническая 
документация. Помимо произ-
водства завод оказывает услуги 
по капитальным ремонтам и мо-
дернизации зарубежного оборудо-
вания с применением российских 
узлов и комплектующих. Данный 
вид услуг позволяет добывающим 
предприятиям оперативно ре-
шить технологические вопросы и 
снять зависимость от импортных 
поставок запасных частей, что в 
свою очередь сокращает сроки 
капитальных и плановых ремон-
тов, а также сроки простоя обо-
рудования.

По заказу компании «Строй-
сервис» кемеровская корпорация 
«АСИ» изготовила современный 
высокоточный весовой комплекс с 
максимальной нагрузкой 200 тонн. 
В апреле этого года автомобильные 
весы «СКАТ-200» введены в экс-
плуатацию на угольном разрезе 
«Пермяковский» и позволяют 
ежедневно взвешивать более сот-
ни карьерных самосвалов. Весы 
имеют усиленную конструкцию, 
что обеспечивает надёжную экс-
плуатацию в условиях интенсив-
ного грузопотока и больших ста-
тистических нагрузок. Диапазон 
рабочих температур от -50°С до 
+50°С. Стоит отметить, что процесс 
учёта перевозимого сырья может 
происходить как под контролем 
оператора, так и автоматически.

– как вы оцениваете пер-
спективы возобновления про-
изводства в кузбассе очистного 
комбайна? силами Юрмаша, как 
раньше, или может быть другого 
предприятия?

– Да, действительно, сейчас 
в Кузбассе реализуется проект 
«Разработка и создание высоко-
технологичного серийного отече-
ственного производства автомати-
зированного очистного комбайна».

Запрос на очистные комбайны 
у кузбасских угольщиков оцени-
вается в 46 единиц на сумму свы-
ше 12 млрд рублей до 2030 года. 
Разработка и создание автомати-
зированного очистного комбайна 
в рамках проекта позволит лока-
лизовать производство в России, 
полностью удовлетворить потреб-
ность в данной технике угольных 
предприятий России, снизить 
затраты на приобретение и экс-
плуатацию, повысить безопасность 
угледобычи.

Проект реализуется Промыш-
ленной компанией «Юргинский 
машиностроительный завод» при 
содействии научно-исследователь-
ских организаций, включая АНО 
«Научно-образовательный центр 
«Кузбасс». По данным центра, 
сейчас идёт включение проекта в 
КНТП «Чистый уголь – зелёный 
Кузбасс», а также ведётся работа 
по привлечению финансирования 
по линии Минэкономразвития РФ. 
Объём привлекаемых средств со-
ставляет 300 млн рублей.

Как и всегда мы ставим перед 
собой самые серьёзные и амби-
ционные задачи по развитию ма-
шиностроения в Кузбассе. Для их 
решения в регионе есть мощная 
научно-производственная база, 
богатый опыт и главное – маши-
ностроители, настоящие профес-
сионалы своего дела.

Уважаемые машинострои-
тели, благодарю вас за ответ-
ственную работу, мастерство 
и преданность делу. Новых раз-
работок, больших перспектив и 
стабильного роста! 

Леонид старосВет: 
«Ведущие предприЯтиЯ машиностроениЯ кузбасса 

постоЯнно проВодЯт модернизацию»
Кузбасское машиностроение традиционно ориентируется 

на работу по заказу угольных и горнодобывающих компаний, 
изготавливая горно-шахтное оборудование и машины. В 
современных условиях жёстких западных санкций отрасль 
получила возможность существенно расширить выпуск своей 
продукции и её ассортимент. Как кузбасские заводы используют 
предоставленный им шанс, какие крупные проекты реализует 
отрасль, мы попросили рассказать заместителя председателя 
Правительства Кемеровской области – Кузбасса – министра 
промышленности и торговли Кузбасса Леонида СтАРОСВЕтА.

Марафон презентаций 
новых технологий 

на строительноМ форуМе

Марафон презентаций 
новых технологий: техно-
логический прорыв прой-
дёт 28 сентября в рамках 
межрегионального форума 
«Новая экономика Кузбасса: 
строительная отрасль – 
локомотив развития». 

Программа Марафона ориенти-
рована на представителей строи-
тельной отрасли – проектировщи-
ков и застройщиков, для тех, кто 
строит, занимается ремонтом, вос-
становлением и реконструкцией 
зданий, сооружений, памятников 
архитектуры, а также осуществля-
ет промышленный ремонт. 

Участники мероприятия смогут 
получить актуальные и приме-
нимые знания по интересующим 
профессиональным вопросам; 
узнать, что происходит на рынке: 
компании, технологии, персоналии; 
услышать мнения специалистов-
практиков о возможностях при-
менения различных технологий/ 
материалов в строительно-ремонт-
ных работах, их плюсы и минусы. 

Формат мероприятия позволяет 
задать спикерам вопросы, чтобы 
уточнить или обсудить професси-
ональные детали использования 
технологии.

в ПрограММе Марафона: 

• система мониторинга устой-
чивости мостов, зданий и инже-
нерных сооружений по стоячим 
волнам с автоматическим опове-
щением чрезвычайных ситуаций, 
Карпухин Виктор Иванович, инже-
нер ООО «Сибингео».

• Экономия времени и ресур-
сов при производстве отделочных 
работ за счет использования шту-
катурных станций, Шутенков Евге-
ний Александрович, руководитель 
отдела продаж ООО «Профикс». 

• технология ремонта восста-
новления бетонных конструкций 
методом торкретирования, Чеку-
хин Василий Витальевич, руково-
дитель отдела сбыта ООО «МСТ».

• Применение энергосберегаю-
щих технологий в системах венти-
ляции, Шевнин Сергей Павлович, 
учредитель вентиляционного заво-
да «Аргес», г. Кемерово.

• Модульная система отопле-
ния теплый плинтус «ориотэн», 
Грулев Вячеслав Геннадьевич, 
директор ООО НПО «Орион».

• восстановление бетонных 
конструкций полимерными мате-
риалами, Гусев Валерий Валенти-
нович, председатель Комитета Цен-
трально-Сибирской ТПП по стро-
ительству и ЖКХ (г. Красноярск).

Место проведения: 
г. Кемерово, 

Кузбасский технопарк 
(Сосновый б-р, 1)

Дата и время: 
28 сентября, 10.00-12.00

Партнер площадки:
ООО «МСТ» 

Подробная информация:

str-future.ru

анонс



В резидентах технопарка 
«КЭМЗ» сегодня числятся три 
предприятия – кемеровские ООО 
«Профит», выпускающее электро-
магнитные рудничные взрывоза-
щищенные пускатели, ООО  «Дан», 
производящее минеральные орга-
нические удобрения, и якорный 
резидент – ООО «Торгинвест» 
(Кузбасский электромашино-
строительный завод, КЭМЗ). По-
следний в прошлом году наладил 
сотрудничество с Ясиноватским 
машиностроительным заводом из 
ДНР и томской компанией «Ильма» 
в производстве проходческого ком-
байна. Его первый экземпляр был 
поставлен на кузбасскую шахту 
им. Тихова. В этом году эта коопе-
рация дала ещё один результат – 
поставку проходческого комбайна 
на алмазодобывающую шахту АК 
«Алроса» в Якутию. По сообщению 
главы правительства ДНР вита-
лия Хоценко, в планах произво-
дить до 15 таких машин ежегодно.

саМ себе Мастер
Важным направлением раз-

вития машиностроения Кузбасса 
стало расширение собственных 
производств крупных промыш-
ленных компаний, потребляющих 
большие объёмы машин, обору-
дования, а главное – запчастей 
для них. Год назад механический 
цех АО «Евраз ЗСМК» обзавёлся 
большой партией станков с число-
вым программным управлениям 

стоимостью 200 млн рублей. Что-
бы наладить на них производство, 
призванное сократить дефицит 
поставок запасных частей. Как 
пояснял тогда директор сегмента 
«Ремонты» дивизиона «Сибирь» 
Евраза Михаил Мезенцев, «специ-
алисты проанализировали ситу-
ацию по приобретаемым деталям 
и запасным частям и подобрали 
конфигурацию станков, которая 
могла бы обеспечить изготовление 
нужной продукции на комбинате». 
Всего в механический цех Запсиба 
было приобретено 8 новых станков 
с ЧПУ: 4 токарных, 2 фрезерных и 
2 расточных. Всё для производства 
тех деталей и запчастей, которые 
ранее комбинат приобретал у сто-
ронних производителей.

Аналогичным образом нала-
дило регулярный выпуск необхо-
димых основному производству 
запасных частей и кемеровское 
КАО «Азот». Для этого на пред-
приятии был создан в прошлом 
году инженерно-конструкторский 
центр, который к 2025 году должен 
увеличить выпуск оборудования 
собственными силами с 37% до 70% 
от общей потребности в запчастях 
предприятий группы компаний 
«Азот». К концу 2023 года в центре 
планируется открыть новый про-
изводственный корпус площадью 
4 тыс. кв. метров для размещения 
участка по сборке оборудования.

У угольных компаний собствен-
ные сервисные подразделения 
остались ещё с советских времён, 

когда в производственных объеди-
нения было много разного «своего». 
Включая кирпичные завода, сель-
скохозяйственные производства, 
дома отдыха и пансионаты. Также 
у многих остались и сервисы, к 
которым относятся и различные 
ремонт-механические заводы. Но 
теперь многие из них модернизи-
рованы, переоснащены и произво-
дят продукции и услуг на суммы 
сравнимые или даже большие, 
чем специализированные заводы. 
Как, например, ленинск-кузнец-
кий завод «Сиб-Дамель» компании 
«СУЭК-Кузбасс» (входит в АО 

«СУЭК). Его выручка составила в 
прошлом году 5,37 млрд рублей – в 
3 с лишним раза больше, чем у ОАО 
«Анжерский машиностроительный 
завод», у старейшего предприятия 
отрасли, заслуженно считающего-
ся одним из её лидеров уже многие 
годы. Развитию собственного ма-
шиностроения и сервиса в СУЭК 
придают значение – в апреле этого 
года четыре ремонтно-механиче-
ских актива компании в Хакасии, 
Забайкалье, Приморском и Крас-
ноярском краях были объединены 
в ООО «Единая сервисная компа-
ния» (ЕСК). «Сиб-Дамель» остался 

обособленным предприятием, но с 
передачей управленческих функ-
ций ЕСК. Основные направления 
развития единой сервисной компа-
нии были заявлены – увеличение 
загрузки оборудования и произ-
водственных площадей, повышение 
серийности, достижение продукто-
вого лидерства, выстраивание пар-
тнёрских отношений с крупными 
игроками отрасли. Очевидно, что 
такое «собственное машинострое-
ние» будет развиваться и дальше, 
и в других крупных компаниях не-
машиностроительного направления. 

Игорь Лавренков
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– сергей анатольевич, продол-
жительное время вы возглавля-
ли известную многим компанию 
«ккМ-сервис», занимающуюся 
поставками торгового оборудова-
ния. расскажите, как вы пришли к 
комплексным поставкам уже под 
именем новой компании?

– Хоть компания «ЮСТА» 
появилась 12 лет назад, она, дей-
ствительно, вышла из традиций 
«ККМ-сервис», которая оснащала 
крупные федеральные сети – «Ле-
руа-Мерлен», «Лента», «ДНС», 
«ЭЛЬДОРАДО». «ЮСТА» изна-
чально занималась экспортно-
импортными операциями, а потом, 
в связи с развитием рынка стро-
ительства, перенаправила свои 
усилия и последние 5-8 лет актив-
но работает над комплексным ос-
нащением объектов строительства 
мебелью и оборудованием. Сейчас 
регион вкладывает большой объём 
инвестиций в строительную от-
расль, но встаёт другая проблема 
– дефицит кадров. Мы поняли, 
что эта сфера сегодня открыта. 
На рынке и правда крайне мало 
организаций, которые занимаются 
оснащением на профессиональном 
уровне. Есть достойные компании 
в Екатеринбурге, Новосибирске, 
Москве, Санкт-Петербурге, в ре-
гионе же – нет. 

Профессионализм наших со-
трудников, как я уже говорил, 
из «ККМ-сервис». Мы стараемся 
сохранить и приумножить луч-
шие традиции. У нас был имидж, 
который помогает и сейчас. На 
сегодняшний день, не побоюсь 
этого сказать, мы лучшие специ-
алисты в оснащении технологи-
чески-пищевым оборудованием 
любого профиля предприятия: 
от самого бюджетного до техно-
логически продвинутого формата 
хореки. Это гостиничный и тури-
стический бизнес, отели, кафе, 
магазины, все сервисные службы, 
сопровождающие объекты. Кроме 
того, мы работаем с социальными 

объектами – школами, детскими 
садами, спортсооружениями, во-
инскими частями.

– изначально вы поставляли 
оборудование, которое закупали у 
других компаний. а как выстроена 
работа сейчас? вы продолжаете 
закупки или начали производить 
самостоятельно?

– У нас есть собственное произ-
водство, станочный парк, который 
был создан достаточно давно. Там 
мы производим мебель – шкафы, 
столы, кровати, детские шкафчики 
и другую продукцию из ЛДСП. Но 
на месте мы не стоим и совершен-
ствуем производство: покупаем 
новые станки, оборудование. Ста-
раемся «подтягивать» технологии. 
Мы что-то покупаем на стороне, 
а потом начинаем производить 
этот элемент самостоятельно. 
Из-за покупки цена была выше, а 
при собственном производстве из 
местных материалов – стала ниже. 
Но качество при этом осталось на 
уровне. Мы в состоянии выполнять 
обработку практически любого 
материала. Тот же искусственный 
камень. Посмотрели, закупили 
оборудование, научились, начали 
делать сами. Соответственно, мно-
жество дополнительных заказов 
появилось. 

Помимо мебели мы производим 
самостоятельно и другое оборудо-
вание. Например, сравнительно 
недавно расшили спектр услуг 
за счёт собственного производ-
ства малых архитектурных форм 
для благоустройства территории 
(ограждения, скамейки). Если гово-
рить про процентное соотношение 
покупного и произведенного обо-
рудования... Допустим, возьмём 
детский сад. Там 50% нашего, а 
всё остальное покупное. Все там 
невозможно сделать, да и нет та-
кой задачи.

– а откуда материалы для про-
изводства? 

– В связи с политическими со-
бытиями практически всё сырьё 
российское. Наши производители 
научились делать хорошие каче-
ственные материалы. Это, как пра-
вило, томские фабрики, иногда бы-
вают московские, нижегородские. 

Касаемо пищевого оборудова-
ния, за эти годы также выросли 
хорошие отечественные компании, 
которые делают достойный уро-
вень. Но мы, не смотря на санкции, 
стараемся сохранять партнёрские 
отношения с некоторыми ино-
странными компаниями, с которы-
ми отработали многие годы. Когда 
возникает потребность показать 
самое высокое качество – они при-
ходят на помощь.

– если вы частично покупаете 
оборудование, как проходит сер-
висное обслуживание? заказчику 
необходимо напрямую обращать-
ся в компанию, у которой вы при-
обретали оборудование?

– У нас есть свои сервисные ин-
женеры. Все частные предприятия 
мы обслуживаем самостоятельно, 
даже если поставляли в них сто-
роннее оборудование. Не так давно 
помогали ресторану PARADISE 
HALLS. А вот, что касается со-
циальных объектов... Управление 
образования давным-давно соз-
дало единую сервисную службу 
для школ и детских садов города. 
Поэтому, сдавая такой объект, мы 
передаем его муниципальной ком-
пании на сервисное обслуживание.

– торговое оборудование чаще 
всего является стандартным. те-
перь, когда профиль объектов, с 
которыми вы работаете расши-
рился, какое вы поставляете обо-
рудование? вся мебель является 
стандартной или вы берётесь за 
авторские проекты? 

– Тут необходимо учитывать, 
как вы сказали, профиль объек-
та. Авторские мы можем частные 
проекты делать – это пожалуйста. 

Много обращается людей: кому 
кухню, кому мебель домой автор-
скую сделать. Если же это соци-
альный объект, детский сад, то ко-
нечно, чаще всего это не авторские 
проекты. Например, в школьном 
и дошкольном оборудовании мы 
ограничены требованиями закона. 
Просто так мы поменять что-то не 
можем. В таких объектах будут на-
ходится дети, поэтому государство 
следит внимательно. Материалы 
все чётко контролируются зако-
нами. Для каждого из материалов 
существуют ГОСТы, стандарты. 
Но в рамках допустимого мы мо-
жем пофантазировать. В цветовой 
гамме, например, полный простор.

Последний наш опыт достой-
ный – это СОШ№5 на Притом-
ском проспекте. Там и стандарты 
соблюдены, но тем не менее мы 
по-максимуму использовали свои 
возможности, чтобы сделать кра-
сиво, интересно. Даже если везде 
был один цвет ДСП, то кромку мы 
подбирали цветную, в зависимости 
от кабинета. Из уникального – мы 
привезли туда фехтовальные до-
рожки из Германии, которые у нас 
представлены далеко не в каждой 
школе.

–  какие ещё объекты вызы-
вают у вас гордость? и есть ли 
намеченные интересные проекты? 

– За любой объект, что мы де-
лали последние годы – не стыдно. 
Среди них: Образовательный кла-
стер Сибирского кластера искусств 
в городе Кемерово, детские сады на 
Притомском проспекте, «Кузбасс-
Арена», ЛДК, Квартал Юстиций, 
гостиница «Октябрьская», Арена 
Кузнецких металлургов (Ново-
кузнецк), ФОК (Междуреченск). 
Кроме того мы участвовали в осна-
щении Ледовой арены на Металл-
площадке. Хоть на этом объекте мы 
разместили не так много оборудо-
вания, заказчик остался доволен. 

В планах у нас оснащение го-
стиниц и общежитий. Активно сей-

час берёмся за эти направления. 
Для гостиниц мы можем проводить 
комплексное оснащение и преми-
ального, и стандартного уровня. 

– в чём уникальность вашей 
компании? 

– Каждый ищет какую-то изю-
минку. А мне кажется, надо честно, 
добросовестно, самоотверженно, с 
полной отдачей делать своё дело. 
Наша изюминка – в надёжности. 
Плюс к этому, мы разнопланово 
можем решать вопросы нашего 
клиента. Вот, к примеру, детский 
сад. У сада есть крыша, стены, 
фундамент, окна, двери, штука-
турка, электрика, водопровод, 
канализация. Но чтобы туда дети 
зашли, надо поставить мебель, 
пищеблок, медицинский кабинет, 
ковровые дорожки, шторы и так 
далее. Интерьер оформить краси-
во, вплоть до ёршиков. И, на самом 
деле, это непростой процесс, кото-
рый мы делаем если не лучше всех, 
то очень хорошо. Это работа требу-
ет профессионализма, знаний – всё 
скомпоновать, собрать, смонтиро-
вать, запустить. Всё под ключ ос-
настить. Вот это «всё под ключ» мы 
стараемся и делать. Опять-таки, 
это касается это не только детского 
сада, но и школ, спортивных объ-
ектов любого профиля.

Ещё одно наше конкурентное 
преимущество – собственное про-
изводство. Тут мы можем регу-
лировать цены и подготавливать 
лучшее предложение. В первую 
очередь, партнёры ведут с нами 
сотрудничество, потому что мы 
при очень конкурентных, невы-
соких ценах стараемся делать 
максимально качественно, сво-
евременно, ответственно. Наши 
клиенты – это наши партнёры и 
для нас честь – соответствовать 
их ожиданиям. И даже их превос-
ходить! Где наши конкуренты уже 
расслабляются, мы держим руку 
на пульсе. А главное, делаем это 
с любовью.

«юста»: 
компЛексное  оснащение 
строитеЛьных  объектоВ 

мебеЛью  и  оборудоВанием 
Строительная отрасль в регионе набирает обороты с каждым годом. Сегодня на 

территории Кузбасса возводятся не только жилые кварталы и микрорайоны, но 
и социальные, спортивные, культурные учреждения. Один из этапов подготовки 
объекта к сдаче в эксплуатацию – оснащение. Здесь на помощь застройщикам при-
ходит компания «ЮСтА», занимающаяся комплексным оснащением объектов стро-
ительства мебелью и оборудованием. Директор ООО «ЮСтА» Сергей трубчанинов 
рассказал «Авант-ПАРтНЕРу» про историю становления компании, особенности 
комплексного подхода и планах на будущее.

г. кемерово, пр. ленина, 27
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Что такое экспресс-кредит, 
кому и заЧем он нужен? 
Экспресс-кредит – это один из 

самых удобных видов кредитова-
ния бизнеса на сегодняшний день. 
Решение по заявке можно полу-
чить в считанные минуты, при этом 
клиенту не нужно собирать боль-
шой комплект документов и пре-
доставлять залог – это основные 
критерии успешности продукта. 

Основным отличием экспресс-
кредитования от традиционного 
является то, что банк для уско-
рения процесса проверяет боль-
шой массив данных по клиенту 
автоматически, с использованием 
внешних и внутренних систем. 
Оформление кредита проходит 
в три этапа: подача заявки, рас-
смотрение и принятие решения, 
зачисление денег на счёт. На этапе 
рассмотрения эксперты банка вни-
мательно изучают потенциального 
заёмщика, проверяют его финан-
совое состояние, просчитывают 
все возможные риски и оценивают 
вероятность возврата средств. 

Но если кредитная история у 
заёмщика прозрачная и понятная, 
то кредит станет быстрым и на-
дежным способом получить необ-
ходимую сумму живыми деньгами 
на реализацию своих планов, что 
является несомненным преимуще-
ством для бизнеса, ведь чаще всего 
предпринимателям деньгу нужны 
«здесь и сейчас».

Экспресс-кредитование отлич-
но подходит для владельцев мало-
го и среднего бизнеса. Опытным 
предпринимателям оно поможет 
расширить свои возможности, а 
начинающим бизнесменам позво-
лит твердо встать на ноги и вы-

держать конкуренцию на деловом 
рынке. Полученные от банка сред-
ства можно использовать на самые 
разные цели: внести оплату контр-
агентам за товары, работы и услу-
ги, можно потратить на зарплату 
сотрудникам, приобрести необ-
ходимый для функционирования 
компании транспорт, оборудование 
или недвижимости. Гибкость в ис-
пользовании полученных средство, 
также отличает кредитование от 
других видов финансирования. 

Что предлагает клиентам 
азиатско-тихоокеанский банк?
Получить экспресс-кредит на 

выгодных условиях можно в банке 
с 30-летней историей – АТБ.

Уже больше года Азиатско-
Тихоокеанский банк выдает об-
новленные экспресс-кредиты для 
юридических лиц и индивидуаль-
ных предпринимателей с возмож-
ностью оформления на сайте банка 
и получения предварительного 
решения через две минуты.

«Онлайн открытие счёта, ми-
нимум документов, оперативная, 
но качественная оценка заёмщи-
ка – всё это результат большой 
работы, которую мы проделали 
ради удобства и комфорта наших 
клиентов», – отметил евгений 
аглеков, региональный директор 
корпоративного бизнеса АТБ по 
Кемеровской области и Алтайско-
му краю.

Взять кредит на сумму от 500 
тысяч до 5 миллионов рублей 
можно по программе «Бизнес-экс-
пресс». Основное преимущество 
продукта в том, что деньги можно 
получить, не предоставляя до-
полнительные документы и за-

лог. Банк принимает решение в 
течение нескольких минут на ос-
новании анкеты клиента. Всё, что 
требуется от заёмщика – открыть 
расчётный счёт в банке. Срок кре-
дита может составлять до 36 меся-
цев. Процентная ставка напрямую 
зависит от срока кредитования. 

Заявку на предоставление кре-
дита «Бизнес-экспресс» можно 
подать на сайте Азиатско-Тихоо-
кеанского банка и не тратить время 
для похода в отделение.

«Несмотря на цифровизацию, 
нам удалось сохранить индиви-
дуальный подход к решению раз-
ных финансовых задач. Взаимное 
доверие и внимание к клиентам 
– основа всего, что мы успешно 
делаем уже больше 30 лет», – до-
бавил Евгений.

По программе «Бизнес-оборот» 
можно получить до десяти милли-
онов рублей без предоставления 
залога с минимальным пакетом 
документов. Всего же этот вид 
кредитования предусматривает 
получение до тридцати миллио-
нов рублей при стабильной работе 
бизнеса. Сумма кредита рассчи-
тывается на базе кредитовых обо-
ротов по всем расчётным счетам 
клиента. Решение о кредитовании 
принимается всего по двум до-
кументам и при поручительстве 
физического и юридического лица. 
Срок возврата денежных средств 
может составлять до 36 месяцев. 
Процентная ставка по кредиту 
для каждого клиента определяется 
индивидуально. Подать заявку на 
кредит можно не выходя из дома 
или из офиса, воспользовавшись 
электронной формой на официаль-
ном сайте АТБ.

дополнительные 
возможности банка

Своим клиентам Азиатско-
Тихоокеанский банк предлагает 
широкий спектр услуг:

•открытие и ведение расчёт-
ных счетов на выгодных условиях

•корпоративное кредитование
•индивидуальные ставки по 

депозитам
•операции с драгоценными 

металлами
•эксклюзивные условия по зар-

платным проектам
•корпоративные карты МИР
•банковские гарантии.
Кредитные программы АТБ 

для крупных корпоративных кли-
ентов удовлетворяют потребности 
в заёмных средствах для текущей 
и инвестиционной деятельности. 
Банк предоставляет инвестици-
онные и краткосрочные кредиты 
для бизнеса, кредиты в формате 
овердрафта, специализирован-
ные программы для недропользо-
вателей и специальные условия 
кредитования для собственников 
бизнеса. А также предлагает про-
граммы льготного кредитования, 
так как является участником нац-
проекта «Малое и среднее пред-
принимательство и поддержка 
индивидуальной предпринима-
тельской инициативы» и работает 
по государственным программам 
поддержки МСП.

Преимуществами кредитова-
ния в АТБ считаются быстрое 
принятие решения о выдаче кре-
дита; возможность кредитоваться 
в иностранной валюте (например, 
китайских юанях); индивидуаль-
ный подход к каждому клиенту, а 
также возможность кредитова-
ния в формате кредитной линии с 
удобным графиком выборки.

с заботой о клиентах

АТБ активно обновляется, 
сервисы становятся удобнее, 
доступнее и быстрее благодаря 
цифровым каналам продаж. При 
этом банк обеспечивает безопас-
ность своим клиентам, используя 
современные системы защиты от 
возможных атак. 

С каждым новым шагом на-
встречу прогрессу АТБ предла-
гает все больше услуг, которые 
можно оформить онлайн, но при 
этом остаётся «домашним» бан-
ком для своих клиентов и всегда 
рад их видеть и оказывать по-
мощь лично. Кроме того, специ-
алисты банка готовы оказывать 
помощь по телефону горячей 
линии 8-800-775-80-80.

экспресс-кредиты дЛЯ бизнеса: 
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Возможности боЛьшоГо роста
теМПы роста ПроизвоДства и оборота 

в МашиностроительныХ отрасляХ кузбасса в 2023 гоДу 
(за январь-июль, в % к уровню прошлого года)

Лист1

Темпы роста производства и оборота в машиностроительных отраслях Кузбасса в 2023 году (за январь-июль)

физический объём оборот
Производство:
машин и оборудования 122,4 130,7
прочих транспортных средств 113,1 85,6
компьютеров, электронных и оптических изделий 112,7 153,1
автотранспорта, прицепов и полуприцепов 103,6 173,1
электрического оборудования 87,5 115,1
Ремонт и монтаж машин/оборудования 106,8 113,2

Источник: Кемеровостат
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сергей Михайлович, вы уже 
многие годы занимаетесь различ-
ными проектами, так или иначе, 
связанными с развитием уголь-
ной отрасли и машиностроения в 
регионе, кроме того, вы являетесь 
директором ассоциации машино-
строителей кузбасса. в какую сто-
рону, по вашему мнению, сегодня 
должна развиваться отрасль?

с.н.: Сейчас перед нашим ма-
шиностроением стоят две важные 
задачи. Во-первых, это решение 
текущих проблем импортозамеще-
ния и локализации производства, 
во-вторых – создание базы для 
развития на перспективу. 

Начнём с перспектив. Маши-
ностроение во многом определяет 
развитие тех отраслей и тех ре-
гионов, на которые и в которых 
оно работает. В нашем случае ма-
шиностроение работает, в основ-
ном, на угольную отрасль. А что 
происходит в угольной отрасли? 
Я не беру во внимание политику 
декарбонизации, тему санкций и 
энергоперехода. Я о земном в пря-
мом смысле слова. Легкодоступ-
ные запасы угля уже почти все 
освоены. Открытчики работают на 
глубине более 400 метров, подзем-
щики в Кузбассе уже достигают 
отметок 1000 метров. И в первом, 
и во втором случае проявляются 
серьёзные технологические за-
дачи, которые решаются научным 
и инженерным сообществом. Но, 
любая разработанная технология 
ничто без машиностроителей, 
только они разрабатывают и из-
готавливают новые машины, спо-
собные воспроизвести на практике 
технологические задумки инже-
неров и учёных.  

С такими проблемами сталки-
ваются не только угольщики. На-
пример, нефтяники давно исполь-
зуют термин «трудно извлекаемые 
запасы». Им также как и уголь-
щикам приходится переходить 
на более мелкие месторождения, 
извлекать тяжёлую нефть и т.д. 
Всё это заставляет менять подходы 
– переходить от экстенсивной до-
бычи к интенсивному извлечению 
и главное – использованию.

Без машиностроения это сде-
лать невозможно. Большую роль 
здесь может сыграть локализа-
ция и специализация. Она уже 
существует. Так, если мы говорим 
про машиностроение в Алтайском 
крае, там – агросельхознаправ-
ление, если про Кузбасс – горное 
машиностроение, если про Калуж-
скую область – это энергомаши-
ностроение и так далее. Поэтому 
говорить о развитии машиностро-
ения в Кузбассе без привязки к 
развитию угольной отрасли не-
возможно. 

Предложив угольщикам более 
эффективные технологии добычи 
и новые машины, соответствую-
щие этим технологиям, машино-
строение даст толчок не только 

развитию своей отрасли, но также 
и угольной. Более того, развивая 
угольное машиностроение можно 
во многом решить и проблемы ди-
версификации экономики регио-
на. Машиностроение, в том числе 
угольное, – это не только высо-
котехнологичное производство и 
высококвалифицированные ка-
дры в самой отрасли, но и спрос на 
высокотехнологичную продукцию 
и квалифицированные кадры в 
смежных отраслях, которые могут 
быть созданы как в Кемеровской 
области, так и в соседних регионах. 

Новые технологии, ориентиро-
ванные на более полное извлечение 
запасов, использование отходов 
от добычи угля, современные тех-
нологии переработки и сжигания 
угля – это и решение экологиче-
ских проблем, накопившихся в Ке-
меровской области. И опять здесь 
решающее слово за машиностро-
ением, которое может дать начало 
новому этапу развития всей эко-
номики Кузбасса – интенсивному 
освоению его богатых природных 
ресурсов на основе современного 
машиностроения.  

но если всё так просто, почему 
до сих пор в кузбассе не решены 
эти проблемы?

е.г.: Да, действительно, об этом 
легко рассказать, но очень сложно 
сделать. Для того чтобы заработал 
весь механизм, должна быть ре-
формирована вся цепочка созда-
ния стоимости от добычи угля до 
его конечного потребления. Напри-
мер, используя новые технологии 
разрез вместо 25 млн тонн стал до-
бывать 30 млн. И куда его? На экс-
порт? Внутреннее потребление? 
Какое? Энергетикам, металлургам, 
химикам, куда? Вот эта цепочка 
последовательного использова-
ния продукта, получаемого из 
угля и при использовании угля и 
есть цепочка создания стоимости 
(ЦСС). Если её нет, то с чего начать 
создание этой цепочки? Кто и как 
должен принимать в этом участие? 
А ведь есть ещё проблема органи-
зации необходимой материальной 
инфраструктуры. Примером того 
служит переориентация экспорта 
угля на восток. Уголь есть, потре-
бители за рубежом в лице Китая 
есть, а пропускная способность 
железной дороги низкая. И это 
тоже часть ЦСС, и это сочетание 
решения как перспективных, так 
и текущих проблем.

Наконец, мы вступили в очень 
турбулентный период развития 
всего мира. Это значит, что цепочки 
создания стоимости должны быть 
очень гибкие – способные быстро 
перенастраиваться к меняющимся 
условиям. И это опять задача ма-
шиностроения. Только оно может 
создавать установки, способные 
обеспечить реализацию «гибко-
сти» технологий в зависимости от 
рыночного спроса. Но чтобы ма-

шиностроители могли произвести 
такое оборудование они должны 
иметь представление о том, какое 
оборудование и в каких сочетаниях 
может понадобиться.

но при чём здесь «цепочки соз-
дания стоимости»?

с.н.: Сделать обоснованный 
прогноз можно только на основе 
выявления и оценки перспектив-
ных цепочек создания стоимости 
на основе угля (или метана, напри-
мер). Именно для решения этих 
проблем в Институте угля совмест-
но с Центром исследований струк-
турной политики Высшей школой 
экономики создана «зеркальная» 
лаборатория, деятельность кото-
рой нацелена на изучение сложив-
шихся ЦСС, разработку и оценку 
перспектив формирования новых 
цепочек не только в угольной про-
мышленности, но и в машиностро-
ении и связанных с ними отраслях. 

Ведь технологические цепочки 
не обязательно должны представ-
лять собой линейную последова-
тельность этапов преобразования 
продукта «добыча-транспортиров-
ка-переработка». Цепочки могут 
ветвиться, создавая те гибкие аль-
тернативы, о которых мы говорили 
ранее. На всех этих развилках 
возникают возможности гибкого 
использования угля и продуктов, 
в создании которых использует-
ся уголь. Эти возможности опять 
реализуются только через маши-
ностроение. 

При создании новых ЦСС много 
территориальных аспектов, в том 
числе текущих. Их невозможно 
решить без локализации производ-
ства: интенсификации развития, 
создания в регионе новых рабочих 
мест, развития малого бизнеса – 
всего того, к чему стремится реги-
он: развитие малых территорий, 
малых технологий, экологичные 
котельные, экономичное отопле-
ние, экологически чистое топливо 
для частного сектора и прочее. Это 
всё – сеть. И всё это можно связать 
с помощью машиностроения и про-
думанных ЦСС. 

Наконец, чтобы такую сеть за-
пустить, причём оперативно, не-
обходимо участие органов власти. 
Бизнес самостоятельно не сможет 
построить такую цепочку – у кого-
то не хватит ресурсов, у кого-то 
мотивации. По крайней мере, на 
первоначальном этапе вероятность 
неудачи у первопроходцев гораздо 
выше, чем у тех, кто идёт следую-
щим. Возникает вопрос: почему они 
будут этим заниматься? Вот здесь 
и должна проявиться роль органов 
власти как координатора.

Кстати, в августе на заседа-
нии Экономического совета при 
губернаторе Кузбасса, Сергей 
Евгеньевич Цивилев как раз го-
ворил о балансе между государ-
ственным планированием и пред-
принимательской инициативой. 

И этот инструмент, своего рода 
«госплан», для создания такой 
сети вполне логичен.

и какая здесь роль вашей «зер-
кальной» лаборатории?

с.н.: Во-первых, наша задача 
найти перспективные цепочки 
создания стоимости. 

Первый этап – комплексное 
патентное аналитическое иссле-
дование междисциплинарных 
технологий, продуктов и услуг, 
возникающих на стыках техноло-
гических направлений, что позво-
лит оценить положение угольных 
предприятий в производственных 
цепочках создания конкуренто-
способной продукции, определить 
потенциал импортозамещения 
и перспективные направления 
технологического развития. Это 
мы уже научились делать. Далее 
мы уже можем оценить альтер-
нативные технологии и отобрать 
наиболее перспективные с точки 
зрения формирования новых ЦСС, 
решая как задачи угольщиков, так 
и машиностроителей. Причём как 
для отдельного предприятия, так 
и для отрасли в целом. 

Наличие в регионе большого ко-
личества малых нерентабельных 
компаний позволяет проводить как 
технологические, так и организа-
ционные эксперименты. Например, 
не только просчитать, что будет, 
если на шахте или на разрезе 
освоить технологию селективной 
выемки угля, но и оценить себе-
стоимость, перспективы спроса, 
потенциальные проблемы, а также 
апробировать расчёты на практике 
с минимальными потерями. 

Совместно со специалистами 
Центра исследований структурной 
политики НИУ ВШЭ мы рассчи-
тываем создать алгоритмы оценки 
перспектив внедрения технологий 
и оптимального размещения про-
изводств, а также надеемся со 
временем преобразовать эти ал-
горитмы в программный продукт. 
Это позволит не только предлагать 
перспективные технологии, но и 
выявлять новые сегменты рынка 
и рыночные ниши для инноваци-
онной продукции. 

Во-вторых, мы планируем сде-
лать цифровую модель таких це-
почек, по сути – цифровые двой-
ники ЦСС. То есть, в виртуальном 
пространстве увидеть возможные 
сферы использования этих цепо-
чек, начиная от угля и заканчивая, 
например, фармацевтикой, изго-
товлением других продуктов с уча-
стием угля, увидеть потенциаль-
ных участников, альтернативные 
формы и механизмы их взаимо-
действия, просчитать внешние эф-
фекты. Например, сколько в рамках 
той или иной цепочки добавленной 
стоимости остаётся у нас в регио-
не, сколько будет создано рабочих 
мест, сколько дополнительных до-
ходов получит бюджет региона и т.д. 

Кроме того, цифровые двойники 
ЦСС – это эффективный способ 
поиска альтернативных путей 
диверсификации экономики ре-
гиона на основе взаимодействия 
с угольной отраслью смежных 
производств, обоснования реаль-
ного сбалансированного развития 
экономики Кузбасса. По сути – это 
новый подход к формированию 
стратегии регионального развития, 
разработке концепции комплекс-
ной трансформации российской 
угольной отрасли.

е.г.: Следует добавить, что при 
этом мы выходим на мировой кон-
текст. При таком подходе Кузбасс 
может повлиять на корректиров-
ку ЦСС на мировом рынке угля и 
углепродукции. 

Цифровые технологии здесь 
играют большую роль. Это, в пер-
вую очередь, отработка каких-
то отдельных экспериментов, 
связывающих элементов, тех-
нологических вопросов. Где-то 
по аналогии, где-то с помощью 
патентного анализа, а где-то 
нужно придумывать ещё какие-
то другие способы исследования 
– то, что можно было попробовать. 
Второй момент, который возни-
кает из этой россыпи вариантов 
– как их можно собрать, потому 
что может так получится, что не 
собирается, не хватает каких-то 
вспомогательных производств, 
общей инфраструктуры, ещё 
чего-то. Кроме того, есть риски, 
связанные с рынками, могут воз-
никнуть и другие проблемы, это 
тоже нужно просчитывать. И 
здесь возникает потребность ор-
ганизовать некий консорциум на 
принципах государственно-част-
ного партнёрства для отработки 
новых технологий и построения 
цепочек. Мы опять возвращаемся 
к актуальности «территориально-
го госплана». 

и возвращаясь к машиностро-
ению…

с.н.: А роль машиностроения 
здесь центровая: основываясь на 
необходимых для рынка техно-
логиях, оно обеспечивает выпуск 
необходимого оборудования, воз-
можности которого «потянут за 
собой» другие отрасли и выстроят 
очень надёжные горизонтальные 
связи. А это – стабилизация эко-
номики, меньше зависимости от 
внешних рынков, от конъюнкту-
ры, а если ещё есть возможность 
переключаться с одного рынка на 
другой, используя гибкость тех-
нологий, то уже выстраивается 
новая сеть поставщиков и покупа-
телей – та самая диверсификация, 
о которой мы говорим. Кроме того, 
машиностроение – это высокоин-
теллектуальные, высококвалифи-
цированные рабочие места, и всё 
вместе – это совершенно другой 
уровень развития региона.

машиностроение: 
Возможности  дЛЯ  разВитиЯ

Развитие машиностроительной отрасли в Кузбассе – актуальная тема независимо от эко-
номической ситуации в стране и регионе уже многие годы. Но в связи с санкционным давлением 
последнего времени необходимость обратить на неё самое серьёзное внимание встала особенно 
остро, требуя, возможно даже, пересмотра подходов в её организации. так в Институте угля 
УУХ СО РАН в рамках совместной лаборатории с Центром исследований структурной поли-

тики НИУ «Высшая школа экономики» реализуется проект «трансформации цепочек созда-
ния стоимости в угольной и связанных с ней отраслей в условиях глобального энергоперехода и 
санкционного давления на российскую экономику». Накануне Дня машиностроителя «Авант-

ПАРтНЕР» встретился с руководителем проекта, руководителем лаборатории экономики угля 
Сергеем Никитенко (С.Н.) и ведущим научным сотрудником лаборатории Еленой Гоосен (Е.Г.).

большие возМожности
Развитию машиностроения в Кузбассе 

уделяется особое внимание. А так как от-
расль наукоёмкая, то именно поддержка 
технологических инициатив компаний по-
зволяет создавать в регионе конкурентную 
инновационную продукцию. По словам та-
тьяны евменовой, врио генерального дирек-

тора «Кузбасского технопарка», то, что они 
на настоящий момент являются оператором 
Фонда «Сколково» и Фонда содействия ин-
новациям, открывают для технологических 
компаний, находящихся на разных этапах 
развития широкие возможности получения 
поддержки по разным направлениям. 

Так, становясь резидентом Фонда «Скол-
ково» компания, субъект МСП, имеет 
возможность получения налоговых льгот 
сроком на 10 лет, а это: ставка по налогу 
на прибыль – 0%, ставка по налогу на иму-
щество – 0%, снижение взносов в фонды до 
15%, компенсация налоговых пошлин. Даже 
в случае превышения выручки по группе 
компаний 1 млрд рублей, Сколково может 
присвоить холдингу статус индустриального 
партнёра,  R&D-центр которого получает 
указанные налоговые льготы. 

Немаловажна также возможность полу-
чения квалифицированной поддержки при 
работе со Сколково при оформлении прав на 
интеллектуальную собственность, сертифи-
кацию, участие в выставках, создание про-
тотипов – в первый год участник Сколково 
может в полном объёме покрыть стоимость 
услуг грантами Фонда, а совокупный объём 
поддержки достигает 16 млн рублей.    

Кроме того, по программе «Коммерци-
ализация» Фонда содействия инновациям, 
компании с положительной динамикой 
выручки от реализации инновационной 
продукции могут получить грант до 30 млн 
рублей на расширение производства: по-
купку нового оборудования, станков, оплату 
по договорам лизинга. Грант предоставля-
ется двумя траншами. Основными крите-
риями отбора проектов являются успешная 
реализация инновационной продукции, 
наличие патентов, отсутствие убытков, со-
финансирование составляет 50% от общей 
суммы проекта.  

«Наши производители имеют собствен-
ные конструкторские бюро или инжинирин-
говые центры, патентуют разработки, что 
даёт широкие возможности для получения 
поддержки», – говорит Татьяна Евменова.

реальная ПоДДержка
«Авант-ПАРТНЕР» поговорил с предста-

вителями компаний, получающих или уже 
получивших такую поддержку. 

Денис копытин, учредитель ооо «сПб»: 
– Нашей компании 13 лет. Мы занима-

емся разработкой, проектирование, про-
изводством и поставкой горно-шахтного 
оборудования. Резидентом технопарка мы 
являемся с декабря 2019 года. Наше знаком-
ство с Кузбасским технопарком началось с 
участия в технологическом акселераторе 
Генезис 2.0. Пройдя конкурсный отбор, ко-
манда компании по итогам акселератора 
вошла в 5-ку лучших с проектом «Автома-
тическая система пылеподавления АСПП». 
Помимо этого мы получили положительную 
оценку экспертами Инновационного центра 
Сколково о возможности стать резидентом 
этого центра. При этом, согласно положению 
о проведении акселератора, компании про-
шедшие обучение становятся резидентами 
Технопарка. Так мы стали резидентами и 
Сколоково, и Кузбасского технопарка. 

После прохождения акселератора и по-
лучения экспертной оценки нами был кар-
динально переработан проект, с которым мы 
выходили на акселератор, и уже внедрение 
конечному потребителю происходило в но-
вой версии. Экспертная оценка и неоценимая 
помощь в модернизации проекта, которая 
была оказана в ходе акселерации, дала свой 
эффект. Выручка компании с 2020 по 2022 
год включительно увеличилась в 6,8 раза, 
количество сотрудников в 9 раз. Думаю, 
цифры говорят сами за себя.

Но для нас самое ценное в сотрудничестве 
с Кузбасским технопарком было и является  
работа с квалифицированной командой, ко-
торая готова подсказать, провести оценку, 
наладить взаимодействие с региональными 
и федеральными институтами развития 
малого и среднего бизнеса.

Дмитрий Данелюк, директор и основа-
тель ооо тПк «атекс»:

– Наша компания работает с 2009 года 
и является разработчиком инновационного 
оборудования для угольных шахт. Мы раз-
работали несколько wow-продуктов, среди 
них «Уникальные монорельсовые перево-
ды», «Пневматический помощник шахтё-
ра». Наши разработки могут быта полезны 
в нефтегазазовых, горно-рудных отраслях.

Более года мы являемся резидентами 
Кузбасского технопарка и Фонда Сколко-
во. Я понимал, что находясь в технопарке 
мы будем расти быстрее. Поэтому участие 
в технологическом акселераторе Генезис 
было осознанным – присутствовал интерес 
при написании и защите своего проекта и 
помогала вера в то, что чем мы с командой 
занимаемся – это полезно, и высоко оценят 
эксперты и наши заказчики. 

Поддержка Кузбасского технопарка 
– это и реальная экономия на налогах, и 
вовлечение нас в интересные акселерато-
ры (кроме Генезиса мы ещё участвовали 
в Акселераторе GREEN TECH), это и бес-
платные или льготные цены на участие 
в профильных выставках, где пополняем 
свою телефонную книгу нужными связями, 
взращиваем личные и профессиональные 
качества.

алексей новоселов, зам генерального 
директора ооо «катЭн»:

– КАТЭН – группа современных высоко-
технологичных инжиниринговых компаний 
полного цикла. Наш головной офис нахо-
дится в Москве. Мы готовим и реализуем 
проекты по всей стране: от Калининграда 
до Сахалина. В Кемерове у нас есть соб-
ственные производственные мощности. Так, 
КАТЭН выпускает камеры КСО (камеры 
сборные одностороннего обслуживания) и 
ЯКНО (ячейки карьерные наружной уста-
новки отдельностоящие), предназначенные 
для приёма и распределения электрической 
энергии на промышленных объектах. По 
ряду показателей они лучше аналогичной 
продукции европейских компаний, ушедших 
с российского рынка. 

КАТЭН является почти ровесником Куз-
басского технопарка. Мы уже тогда имели 
интересы в Кемеровской области, и с самого 
появления технопарка проявили внимание 
к этому проекту – общались с его специ-
алистами, получали консультации и просто 
важную для нас информацию, принимали 
участие в мероприятиях. Резидентом тех-
нопарка мы стали в 2019 году, когда наме-
тились точки соприкосновения по одному 
из наших фирменных продуктов – SCADA 
КАТЭН. При поддержке специалистов тех-
нопарка наш продукт обрёл форму иннова-
ционного проекта «Энергосети», который и 
стал предметом соглашения между КАТЭН 
и Кузбасским технопарком.

В реализации этого проекта нам весьма 
помогла инфраструктура Технопарка: офис-
ные, лабораторные, производственные поме-
щения, конференц-мощности, переговорные 
комнаты, разное оборудование. Это заметно 
помогло нам, сэкономив как финансовые, так 
и временные ресурсы, быстро добиться на-
меченных целей.

Нам, группе компаний КАТЭН, работа-
ющей по всей стране, важно сотрудничать 
с технопарками на этапе формирования 
и реализации инновационных проектов. 
Это позволяет не только существенно сэ-
кономить ресурсы, но и понять важную 
региональную специфику. Мы ожидали 
это от Кузбасского технопарка, и мы это, 
безусловно, получили.

Более того, именно специалисты Куз-
басского технопарка, проанализировав 
успехи КАТЭНа и профиль разработок, 
предложили воспользоваться програм-
мами Фонда содействия инновациям. Мы 
заполнили заявку, успешно прошли кон-
курсный отбор и получили федеральный 
грант по направлению «Новые приборы и 
интеллектуальные производственные тех-

нологии». Ожидается, что экономический 
эффект от гранта в размере 30 млн рублей 
будет продолжаться как минимум до 2031 
года. Но это, только «верхушка айсберга». 
Благодаря гранту мы получили ультра-
современное оборудование и перешли на 
новый уровень качества. Мы расширили 
линейку выпускаемой продукции, повы-
сили её качество и надёжность. Заметно 
сократились сроки исполнения заказов, 
особенно высокой сложности. Благодаря 
этому с нами стали сотрудничать ООО 
«Эльгауголь», ООО «ЭЛЬГА-СТРОЙ», 
«СУЭК», ВГК Угольный терминал. Мы 
получили заказы по комплектным транс-
форматорным подстанциям (КТП), блочно-
модульным зданиям, электрошкафам и т.д.

Нам очень приятно сотрудничать с 
Кузбасским технопарком. Хотелось бы 
отметить, что стать его резидентом не 
составило большого труда. Специалисты 
технопарка всегда оперативно отвечают 
на наши вопросы и часто сами выступают 
с инициативой. За три последние года наша 
выручка выросла на 27%, себестоимость 
продаж – на 34%. В таком росте, конечно, 
есть немалая заслуга Кузбасского техно-
парка, за что мы выражаем большое чело-
веческое спасибо.

кузбасский технопарк: 
Возможности и поддержка дЛЯ техноЛоГических компаний

Кузбасский технопарк работает уже более 10 лет, поддержи-
вая инноваторов и технологических предпринимателей региона, 
реализуя программы, включающие в себя финансирование созда-

ния первой версии продукта, разработки технологии, экспер-
тизы на предмет технической реализуемости и потенциала 

коммерциализации, апробации на промышленных предприятиях 
области. Поэтому в большей степени ассоциируется с поддерж-

кой изобретателей и стартапов, но есть ещё одно направление 
работы, связанное с технологическими компаниями, которые 

уже наладили производство инновационной продукции. Большая 
часть таких компаний работает в области машиностроения, 

поэтому накануне их профессионального праздника «А-П» попы-
тался разобраться, в чём может выражаться поддержка техно-

парка и кому она может быть оказана.



Первое вПеЧатление
Как говорила легендарная Коко Шанель: 

«У вас не будет второго шанса произвести 
первое впечатление», при этом ни для кого не 
секрет, что «встречают по одёжке», поэтому 
так важен внешний вид для представитель-
ской машины. ARRIZO 8 здесь на высоте. 

Удлинённый стройный силуэт автомоби-
ля, визуально акцентированный переплете-
нием резких и плавных линий, а также «Х»-
образная форма радиаторной решётки с гео-
метрическими формами создают уникальный 
стиль, который Сергей охарактеризовал как 
«современную классику». При этом он отме-
тил, что машина выглядит как «космический 
корабль». После такого первого впечатления 
возникло желание «познакомиться поближе». 

Удобство для водителя, а тем более – 
пассажиров бизнес-седана – это, прежде 
всего, комфорт при посадке, просторный и 
эргономичный салон, в котором приятно не 
только находиться, но и поработать, если 

нужно, и отдохнуть. По мнению Сергея 
Федотова, ARRIZO 8 соответствует всем 
этим критериям.

Передние сидения  салона оснащены 
электро регулироваками, а водительское 
– функцией памяти для трёх человек и 
регулируемым поясничным роликом. Он 
позволяет снижать напряжение в позвоноч-
нике при длительном нахождении в сидя-
чем положении, а значит, более комфортно 
переносить передвижения на большие рас-
стояния. Все 4 кресла автомобиля оснащены 
функцией подогрева. 

Также о стремлении производителя соз-
дать максимальный комфорт говорят такие 
приятные детали как наличие подстакан-
ников, беспроводной зарядки для телефона 
и голосовых ассистентов. Особое внимание 
уделено и безопасности: машина сигнали-
зирует, если пассажиры не пристегнуты 
даже на заднем ряду и имеет 10 подушек 
безопасности. 

Индивидуальная настройка автомоби-
ля осуществляется с помощью сенсорных 
панелей, расположенных перед водителем. 
С их помощью в машине, кажется, регу-
лируется абсолютно всё: подогрев кресел, 
климат-контроль, громкость звукового сиг-
нала, поворотников и ассистентов, музыка, 
подсветка... Салон оснащен атмосферной 
подсветкой интерьера, цвет которой можно 
менять в зависимости от настроения и даже 
включать цветомузыку. Но больше всего 
тест-драйвер оценил панорамную крышу с 
люком: «Совершенно другой свет в салоне, 
создающий позитивное настроение, и для 
пассажиров приятнее». 

как на Деле? 
Технические характеристики CHERY 

ARRIZO 8 также на высоте. Платформа M1X 
– увеличенная до 2770 мм колёсная база и 
полностью независимая многорычажная 
подвеска. Под капотом – бензиновый двига-

тель с турбонагнетателем 1.6 TGDI 186 л.с., 
обеспечивающий комфорт при прохождении 
поворотов. Максимальный крутящий момент 
составляет 275 Нм. Роботизированная короб-
ка передач DCT7 обеспечивает максималь-
но плавное переключение и высокий КПД 
трансмиссии ~ 96%.

Сергей, сев за руль ARRIZO 8, быстро 
оценил технические плюсы бизнес-седана: 
«По нашим городским дорогам с множеством 
ремонтных работ, машина идёт не хуже 
внедорожника, при этом, как и положено 
машине представительского класса – легко 
и плавно проходит даже типовые ямки на 
мостах». Для удобства и безопасности, при 
вхождении в поворот или парковке включа-
ется обзор 360 градусов, а особенное строе-
ние боковых зеркал обеспечивает достойный 
обзор водителю. 

Во время тест-драйва, для всесторон-
ней проверки технических возможностей 
ARRIZO 8, путь специально был проложен 

через дворовую территорию. «На трассе 
подвеска отработала отлично и по двору 
едет очень хорошо, ещё и газовать можно», 
– резюмировал Сергей. Он отметил, что 
отсутствие рывков при маневрировании – 
один из его приоритетов: «У меня жена и две 
дочки, поэтому я научился водить мягко, а 
эта машина едет так сама, даже усилий при-
кладывать не нужно». 

Особо он оценил работу встроенных ин-
теллектуальных помощников-ассистентов, 
которые способствуют предотвращению 
аварийных ситуаций. Они считывают, что 
впереди стоящий транспорт начал движе-
ние и сообщают об этом водителю. Также 
могут «разбудить», если водитель заснул за 
рулём, или экстренно затормозить. Так Сер-
гей поделился ситуацией, случившейся на 
тест-драйве: «Шёл дождь, и при движении 
с приличной скоростью, машина поняла, что 
дорога мокрая и «попыталась» сама вернуть 
меня в полосу». 

сибирский клиМат
Чем больше непогода, тем больше хо-

чется комфорта. И CHERY ARRIZO 8 об-
ладает двухзонным климат-контролем, 
благодаря которому водитель имеет воз-
можность по-разному настроить секции 
салона. «Я сижу в куртке и мне вполне 
комфортно. Обычно, если в дождь выбе-
гаешь из машины, то, возвращаясь, при-
носишь влажный воздух. А тут система 
сразу всё просушила. Думаю, это типичная 
история для Китая, у них тоже влажный 
климат. Они думают об этом больше, чем 
европейские марки. А ещё в машине есть 
ароматизаторы. Это не только приятная, 
но и полезная вещь для людей, которых 
укачивает», – поделился Сергей. 

Из неожиданных преимуществ он отме-
тил аэродинамику: «Ещё обращаю внима-
ние, что машина не сильно собирает грязь, 
хорошо проходит лужи». Благодаря особен-
ностям конструкции кузова, грязь, действи-

тельно, не оседает в привычном количестве, 
и кроме этого, в салоне обеспечивается высо-
кий уровень шумоизоляции. «Мы проверили 
машину в плохую погоду, в то время, когда 
чаще всего машины и эксплуатируются 
в нашем городе, ведь в Кузбассе всего 90 
солнечных дней в году. Машина показала 
себя отлично. Ещё хочу отметить такую 
функцию, как подогрев руля – в Сибири она 
нужна большую часть года».

итоги знакоМства
«Больше всего из функционала машины 

мне понравился AutoHold. Стоять в утрен-
них пробках с ногой, постоянно на педали 
тормоза – это уже выглядит архаично. Я 
эту штуку первый раз попробовал и уже 
привык! Придётся отвыкать обратно, в моей 
машине такого нет», – делится Сергей. 

Из всех режимов машины (стандартный, 
спортивный и экономичный) наш тест-
драйвер оценил первый: «В стандартном 

режиме комфортнее, движение более 
предсказуемое. Мы сегодня проехали по 
моему ежедневному маршруту спокойно, 
даже несмотря на плохую погоду, хотя, это 
всегда определённый ограничитель для 
машины». Также он рассказал, что до этого 
тест-драйва никогда не обращал внимание 
на CHERY, но теперь по достоинству оценил 
бизнес-седан этой марки: «Когда в машине 
всё настолько хорошо, что ты едешь и за-
бываешь о каких-то нюансах, ты просто 
получаешь удовольствие от самого управ-
ления, движения, – всё в кайф, значит ма-
шина хорошая».

Испытать CHERY ARRIZO 8  можно у 
официального дилера ЧЕРИ 
в Кемерово Ай-Би-Эм Юг 
на ул. Терешковой, 62. 

Запись доступна на сайте 
chery42.ru или по телефону 
8 (3842) 900-262.
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CHERY ARRIZO 8: 
комФорт бизнес-кЛасса

Происходящие перестановки игроков на авторынке открыли для росси-
ян новые «имена». так в этом году был презентован бизнес-седан из «Под-

небесной» – CHERY ARRIZO 8, а редакция «Авант-ПАРтНЕРа» подготовила 
тест-драйв этой новинки.   Вместе с директором ООО «Чистая вода» Сергеем 

Федотовым мы узнали, как чувствует себя ARRIZO 8 на кемеровских дорогах 
и благодаря чему идеально соответствует сибирскому климату. Автомобиль 

для тест-драйва нам любезно предоставил автосалон  CHERY на терешках.

событие как старт
Несомненный успех «Рекорда 

Помпея» – это количество гостей 
в этот дождливый и не по-летнему 
прохладный день. По словам ор-
ганизаторов, в этом году их было 
около 2,5 тысяч. В прошлом, когда 
погода была солнечной – примерно 
3 тысячи. Для округа, в котором 
проживает около 40 тыс. человек, 
а тем более для посёлка Трещев-
ский, население которого меньше 
1 тысячи – это, конечно, внуши-
тельно. Естественно, большинство 
приехавших на праздник – кеме-
ровчане, но были также гости из 
других муниципалитетов Кузбасса 
и даже из Томска и Новосибирска.

Как рассказал «А-П» сергей 
фролов, глава Топкинского МО, 
мероприятие «Рекорд Помпея» 
проводится третий раз, и если «в 
первый год с трудом уговорили 
бизнес и население принять уча-
стие в части организации питания 
и развлекательных мероприятий, 
то, например, в этом году уже было 
задействовано 51 человек – ре-
месленники, фермеры и предпри-
ниматели». Было организовано 15 
торговых точек, кто-то проводил 
мастер-классы непосредственно на 
площадке около ипподрома, кто-то 
на прудах, куда были организова-
ны 2 мини тура. По словам Сергея 
Владимировича, такой вовлечён-
ности способствовало то, что уже 
после первого мероприятия мест-
ные жители организовали конные 
прогулки, на которые сейчас при-
езжают из близлежащих городов 
и районов, а само событийное ме-
роприятие стало площадкой для 
реализации товаров и услуг. Так, 
например, ремесленникам за одно 
такое мероприятие удаётся реа-
лизовать товаров больше чем за 
весь квартал.

Но для руководства Топкин-
ского МО это событие само по себе 
не самоцель. Кроме него на тер-
ритории округа проводится много 
событийных мероприятий, может 
не таких масштабных, но не менее 
интересных, на которые также 
приезжают гости и из Кузбасса, и 
из других регионов. «Наша задача, 
– говорит глава, – сделать из всего 
этого круглогодичную, постоянную 
историю, чтобы люди к нам приез-
жали постоянно». 

По его словам, сегодня в муни-
ципальном округе одной из пер-
спективных инвестиционных ниш 
является туризм, причём – сель-
ский. Топкинский муниципаль-
ный округ – это 58 населенных 
пунктов, 57 из которых сельские 
территории, работают 68 кре-
стьянско-фермерских хозяйств. 
Развитие туризма может стать 
основой для диверсификации 
экономики округа, потому что на 
территории есть рекреационные 
зоны, водные объекты, есть что 
посмотреть, есть своя история, – 

это всё консолидировано может 
создать хороший туристический 
продукт. Кроме того, на террито-
рии округа трудятся 278 ремес-
ленников – в каждом населённом 
пункте есть индивидуальное про-
изводство, которое может стать 
основой для создания туристиче-
ского сувенира. 

«Основная цель – это возрожде-
ние сельских территорий, за счёт 
получения дополнительных отчис-
лений в местный бюджет, активи-
зации малого бизнеса, учреждений 
культуры, а также сопутствующих 
отраслей (транспорт, связь, обще-
пит, народные промыслы и др.). 
У нас есть потенциал у каждой 
сельской территории, поэтому мы 
стали активно работать с эксперта-
ми, вовлекать бизнес и население. 
Необходимо преобразовывать в 
туристический ресурс природные 
богатства, культурно-историче-
ские достопримечательности, в 
целом всё, что можно использовать 
в организации маршрутов, экскур-
сий, досуга туристов», – говорит 
Сергей Фролов.

ЭксПертный ПрактикуМ
Поэтому экспертный практи-

кум по развитию сельского и агро-
туризма, в рамках деловой про-
граммы «Рекорда Помпея» – это 
не дань моде, а попытка ещё раз 
обсудить возможности и ограниче-
ния движения в этом направлении, 
как на территории региона, так и, 
в том числе, Топкинского муници-
пального округа.

Московские гости – Юлия же-
лезняк, руководитель проектного 
офиса «Мастерская гостеприим-
ства», член рабочей группы по 
развитию сельского туризма Экс-
пертного совета Комитета Гос-
думы РФ по туризму и развитию 
туристической инфраструктуры 
и алексей волков – президент 
ОСИГ, Советник Председателя 
Комитета по развитию туризма и 
туристической инфраструктуры 
(г. Москва) – обозначая тренды 
и проблемные точки развития 
сельского туризма отмечали, что 
ситуации по всей стране похожи, 
и принципиальный рывок проис-
ходит на той территории, которой 
удаётся максимально консолиди-
ровать и эффективно использовать 
ресурсы – финансовые, такие как 
различные виды господдержки и 
нематериальные – человеческий 
и кадровый, информационный и 
проч. По мнению Алексея Волкова, 
наибольшую помощь в развитии 
оказывают различные сообщества, 
так как общение людей, объединён-
ных общими интересами, позволяет 
каждому развиваться быстрее за 
счёт сокращения издержек на мно-
гие направления деятельности. Ведь 
лояльное сообщество – это быстрое 
распространение информации, по-
мощь и консультации по разным 
вопросам, в том числе проблемным 
и конфликтным ситуациям. Что 
касается основных трендов в вы-
боре туристов, на которые стоит 
ориентироваться  в планировании 
развития туротрасли, то он выделил 
следующие: комфортозависимость, 
спрос на авторские туры, потреб-
ность в новом опыте, рост осознан-
ности в путешествиях и уменьше-
ние глубины планирования тура.

константин Юматов, руково-
дитель Регионального ресурсного 
центра индустрии туризма (г. Ке-
мерово), обратил внимание на то, 

что в Кузбассе есть интересные 
точки развития сельского туриз-
ма, например в Чебулинском, 
Гурьевском, Топкинском, Про-
мышленновском, Новокузнецком 
округах и Горной Шории, – все 
они, в основном, основываются на 
энтузиазме и патриотизме иници-
аторов и организаторов этих лока-
ций и государственной поддержке, 
и не понятно насколько они имеют 
устойчивую бизнес-модель. И хо-
рошо бы внутри кузбасского тури-
стического сообщества обсудить 
особенности сельского туризма в 
регионе. Постараться самим себе 
ответить на вопросы: Кто может 
и будет заниматься организацией 
таких туристических маршрутов? 
Как мотивировать фермеров? Ка-
кая коммерческая эффективность 
сельского туризма? Как взаимо-
действовать с туроператорами? 
Какова целевая аудитория? И как 
продвигать этот вид туризма? И 
ещё на многие-многие другие.

Движение к Цели
Администрация Топкинского 

муниципального округа трезво 
оценивает трудности и ограниче-
ния, стоящие на пути реализации 
создания на территории туринду-
стрии, разрабатывая свой ответ 
на стоящие перед ними вызовы. 
И идут к своей цели, может, пока 
небольшими, но продуманными 
шагами, делая ставку на свои глав-
ные преимущества – сочетание 
близости к областному центру и 
великолепной природы с лесом и 
водными объектами, а также на то, 
что их район сельскохозяственный 
– есть возможность и отдохнуть 
от городской суеты в лесной тиши 

или на берегу озера, и окунуться 
в сельскую жизнь, и организовать 
питание гостей своими, экологиче-
ски чистыми продуктами. 

Кроме того, понимая, что турист 
– это тот «кто переночевал», есть 
задумки по организации глэмпин-
гов и кэмпингов, а также они про-
думывают и вечерние программы 
с участием местных учреждений 
культуры.

Но сегодня одна из главных за-
дач – это подготовка инвестици-
онных площадок – определение 
земельных участков для развития 
туристического бизнеса, которые, с 
одной стороны, должны быть инте-
ресны с туристической точки зре-
ния (возле водных объектов, рядом 
сосновый бор или березовая роща и 
т. п.), с другой – в них должны быть 
учтены возможности прокладки 
инженерной инфраструктуры 
(электричество, водоснабжение и 
пр.). Сейчас, по словам главы, рас-
сматриваются такие места, как, 

например, рядом с селом Глубо-
кое, где есть знаменитый водопад, 
который входит в 100 чудес Куз-
басса, причём дорога от Кемерова 
до Глубокого всего 24 км. Или село 
Усть-Сосновое, которому 400 лет 
и в котром сохранились объекты 
культурного наследия. 

Говоря об инвесторах, которые 
могут зайти на эти площадки, 
Сергей Фролов отметил, что «мы 
будем рады, в том числе, инве-
стору со стороны, но хотелось бы 
вырастить здесь на месте наших 
предпринимателей». Для этого 
идёт постоянная работа с местным 
бизнес-сообществом, а также по 
привлечению молодёжи – стар-
шеклассников, студентов местного 
техникума и кемеровских вузов.

«Власть, бизнес, местное со-
общество – это три «кита», взаи-
модействие и практическое пар-
тнёрство которых лежит в основе 
развития МО в целом и решения 
конкретных стратегических задач 
в частности. Наша работа нацелена 
на осознание общности интересов и 
целей на уровне местного сообще-
ства, так как только при этом ус-
ловии можно добиться совокупного 
туристического продукта для раз-
вития сельского туризма на нашей 
территории. «Рекорд Помпея» – это 
пример, чтобы мы поверили в себя 
– да, это возможно! И к нам люди 
поедут», – говорит Сергей Фролов.

«рекорд помпеЯ»: поВерить В себЯ
В августе на ипподроме в по-

сёлке трещевский топкинского 
муниципального округа про-

шёл яркий праздник «Рекорд 
Помпея», который включал 

не только конно-спортивные 
соревнования, но и различные 

мероприятия для много-
численных гостей. такие как 

интеррактивные площадки и 
мастер-классы, конкурсы и вы-
ступления артистов, катания 
на лошадях и выездные экскур-

сии на пруды, ярмарку мест-
ных ремесленников и деловую 
программу, на которой феде-

ральные и кузбасские эксперты 
обсуждали возможности разви-

тия агро и сельского туризма. 

сергей фролов, 
глава топкинского Мо
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инфраструктура 
и благоустройство
Если жильё класса «стандарт» 

может быть расположено где угод-
но, то рядом с комфорт-классом 
обязательно наличие детских садов 
и школ. Например, на территории 
жк «уютный квартал» планиру-
ется строительство сразу двух дет-
ских образовательных учреждений 
и общеобразовательной школы с 
культурным блоком. Немаловаж-
ным фактором является и наличие 
коммерческой инфраструктуры на 
первых этажах: супермаркетов, 
кафе, пунктов выдачи интернет-
магазинов, аптек и фитнес-центров. 
Так, в жк «Парковый» арендаторы 
открыли свои двери практически 
сразу после сдачи первого дома.

Качественное благоустройство 
является визитной карточкой ком-
пании. ГК «Атмосфера» уделяет 

внимание насыщенности дворо-
вого пространства и территории 
вокруг комплексов. Рядом с жк 
«Парковый» компания возводит 
целый парк с водоёмом, детскими 
и спортивными площадками для 
всех жителей ФПК, в жк «уютный 
квартал» предусмотрен большой 
прогулочный бульвар с велопеше-
ходными дорожками, зонами для 
настольного тенниса, йоги, футбола 
и волейбола, современными места-
ми для отдыха и всесезонным озе-
ленением территории. В жк «Чем-
пион парк» двор спроектирован как 
отдельное пространство тишины, 
а все площадки для спорта и раз-
влечений вынесены за его пределы.

арХитектурные 
решения
В домах класса «стандарт» 

кроме лестниц, компактных пло-

щадок на этажах и тихоходных 
лифтов редко встретишь то, что 
будет радовать взгляд. Ново-
стройки комфорт-класса отли-
чаются дизайнерскими решени-
ями мест общего пользования. 
Застройщики предусматривают 
просторные входные группы на 
уровне земли, без ступенек и пан-
дусов, концептуальную отделку, 
зоны ожидания, озеленение, по-
мещения для хранения колясок 
и спортивного инвентаря, совре-
менные скоростные лифты.

ГК «Атмосфера» строит дома 
по современной монолитно-кир-
пичной технологии. В отличие 
от панельной, это гарантирует 
повышенные тепло-и звукоизо-
ляционные свойства, что явля-
ется грамотным решением для 
сибирского климата. Еще одной 
отличительной особенностью 

«комфорт-класса» являются па-
норамные виды и увеличенная 
площадь остекления. 

Во всех комплексах от группы 
компаний есть возможность вы-
брать отделку: под самоотделку, 
«белый куб» или готовые решения 
«комфорт» и «комфорт плюс», а 
также включить её в ипотеку. Это 
позволит не нести дополнитель-
ные затраты на перепланировку 
помещения и выбрать свой инди-
видуальный дизайн, в отличие от 
квартир с типовыми решениями.

  
вниМание к ДеталяМ
В условиях городской жизни 

иметь парковочное место в тё-
плом подземном паркинге – тот 
уровень комфорта, который для 
многих уже является нормой 
жизни. Возможность включить в 
ипотеку машино-место и инвен-

тарную комнату, например, для 
хранения комплекта резины и 
спортивного инвентаря, делает 
эти преимущества доступнее.

Управляющая компания от 
застройщика в домах комфорт-
класса является гарантом того, 
что любые вопросы жителей 
будут решаться оперативно. 
Так, для жк «Парковый» была 
создана сервисная компания, 
которая обеспечивает кругло-
суточную охрану территории 
собственной службой контроля 
и безопасности. Уже сейчас в 
комплексе установлено более 120 
камер видеонаблюдения, а после 
завершения строительства их 
будет свыше 450.

Узнать подробнее о жилых ком-
плексах от ГК «Атмосфера» можно 
на сайте атмосфера-гк.рф.

«комФорт-кЛасс»
как норма жизни. 

как измениЛсЯ рынок кемероВских ноВостроек?
Одним из драйверов строительного бума в Кузбассе стал рынок первичного жилья и высокий спрос 

на недвижимость. При этом с каждым годом покупатели становятся все более требовательными. Если 
раньше практически единственными критериями для выбора квартиры были цена и площадь, то сей-
час этот список значительно увеличился. Сегодня застройщики ориентируются на жильё комфорт-
класса, удовлетворяя спрос покупателей.

Что отличает «комфортные» новостройки от «стандарта»? Рассмотрим на примере жилых ком-
плексов от группы компаний «Атмосфера» – относительно молодого девелопера, который уже входит 
в тОП-5 застройщиков Кемеровской области по объёму текущего строительства.

жк уютный квартал жк Чемпион Парк

жк Парковый

Застройщик «Группа компаний «Атмосфера». 
Проектная декларация на сайте наш.дом.рф

1. отсканируйте QR-код
2. запустите приложение 
    «Atlantis блиц» 
3. наведите камеру 
    на изображение
4. наслаждайтесь 
    видеороликом!

Материал подготовлен в рамках реализации национального проекта «Малое и среднее 
предпринимательство и поддержка индивидуальной предпринимательской инициативы».

– В этом году на Петербургском 
международном экономическом 
форуме Владимир Путин заявил, 
что российская экономика должна 
перейти к новому этапу – эконо-
мике предложения, «которая не 
только реагирует на рыночные 
конъюнктуры и учитывает спрос, 
а сама его формирует». Иными 
словами такая модель экономики 
базируется на удовлетворении 
внутреннего спроса посредством 
собственного предложения, произ-
водства. Считается, что экономика 
предложения, прежде всего, стро-
ится на повышении предприни-
мательской активности, которая, 
в свою очередь, обеспечивается 
за счёт сокращения барьеров для 
производства товаров и услуг. 
Должен сказать, данная задача 
крайне близка Кузбассу, ведь мы 
избрали путь диверсификации 
экономики региона, который по-
зволит комплексно развивать не 
только промышленность, но и сфе-
ры деятельности малого и среднего 
бизнеса. В этой части Минэконом-
развития Кузбасса ведёт активную 
работу по разработке различных 
мер поддержки.

На сегодняшний день в Кеме-
ровской области субъектам МСП, 
а также физическим лицам, при-
меняющим специальный налого-
вый режим «Налог на профессио-
нальный доход», предоставляются 
микрозаймы на выгодных услови-
ях. В мае текущего года Фондом 
поддержки предпринимательства 
Кузбасса были снижены процент-
ные ставки, и в настоящее время 
финансовая поддержка оказыва-
ется в виде микрозаймов в сумме 
до 5 млн рублей, по ставкам от 3% 
до 9% годовых на срок до 36 ме-
сяцев. Отмечу, что минимальная 
ставка по микрофинансированию 
доступна ряду категорий предпри-
нимателей. Среди них начинающие 
предприниматели; начинающие и 
действующие самозанятые граж-
дане; предприниматели, осущест-
вляющие свою деятельность в 
монопрофильных муниципальных 
образованиях в приоритетных 
направлениях бизнеса; а также 
социальный бизнес. Кроме того, 
субъектам МСП, включенным в 
реестр социальных предприятий, 
или субъектам МСП, созданным 
физическими лицами в возрасте 
до 25 лет включительно, на кон-

курсной основе предоставляются 
гранты от 100 до 500 тыс. рублей 
при условии софинансирования 
реализуемого проекта за счёт 
собственных средств в размере не 
менее 25% от общей стоимости его 
реализации.

Разумеется, это далеко не все 
меры поддержки. В регионе про-
должает действовать комплекс 
налоговых преференций для про-
изводственных компаний и сектора 
малого бизнеса. Снижена ставка по 
упрощенной системе налогообло-
жения для отдельных категорий 
налогоплательщиков: с 6% до 1%, 
если объектом налогообложения 
являются доходы, и с 15% до 5%, 
если объектом налогообложения 
являются доходы, уменьшенные на 
величину расходов. Вместе с этим 
продлены «налоговые каникулы» 
до 1 января 2025 для впервые 
зарегистрированных ИП, при-
меняющих упрощенную систему 
налогообложения или патентную 
систему налогообложения и осу-
ществляющих свою деятельность 
в производственной, социальной и 
научной сферах, а также в сфере 
бытовых услуг населению. 

Также могу отметить, что наши 
представители бизнеса имеют воз-
можность повышать свою пред-
принимательскую активность 
благодаря электронной торговой 
площадке «КузбассТрэйд». На 
ней крупные предприятия раз-
мещают собственные потребно-
сти в товарах или услугах малого 
и среднего бизнеса, а субъекты 
МСП, соответственно, предлагают 
всю свою номенклатуру продук-
ции не только крупному бизнесу, 
но и друг другу. Таким образом, 
площадка способствует коммуни-
кациям крупного бизнеса с малым 
и средним, сбору воедино возмож-
ности и потребности кузбасских 
производителей, позволяет ре-
шать остро возникающие вопро-
сы импортозамещения. Узнать об 
этих и других мерах поддержки 
бизнеса Кузбасса можно в таких 
организациях, как Центр «Мой 
бизнес Кузбасс», Микрокредитная 
компания Государственный фонд 
поддержки предпринимательства 
Кузбасса, Центр поддержки экс-
порта Кузбасса, ГКУ «Агентство по 
привлечению и защите инвестиций 
Кузбасса», а также АО «Кузбас-
ский технопарк».

константин пытченко: 
«минэкономразВитиЯ 

кузбасса Ведёт актиВную 
работу по разработке 

разЛичных мер поддержки»
В конце августа в Кемерове и 

Новокузнецке прошли заседания, 
на которых представители 
Министерства экономического 
развития Кузбасса, региональной 
инфраструктуры поддержки 
бизнеса и муниципалитетов 
северной и южной агломераций 
проанализировали, как на местах 
реализуются меры поддержки 
малого и среднего бизнеса, предо-
ставляемые в рамках нацпроекта 
«Малое и среднее предприни-
мательство». Министр эконо-
мического развития Кузбасса 
Константин Пытченко расска-
зал «Авант-ПАРтНЕРу» какие 
меры поддержки субъектов МСП 
помогают развитию экономики 
в Кузбассе.

эксперт

иДентиЧность 
По-кеМеровски
В таких обстоятельствах важ-

ным становится вопрос об архи-
тектурном облике городов. На 
первый план выходит потребность 
в создании гармоничного архитек-
турно-градостроительного облика 
территорий. И становится важным 
не только функциональность и 
практичность, но и эстетическая 
красота. «А-П» задался вопросом, 
кто и каким образом определяет 
архитектурный облик городов в 
Кузбассе, а в частности, Кемерове.

Перед тем, как постараться 
дать ответ на этот вопрос, важно 
понять, что кемеровчане думают 
о своём городе. Для этого мы об-
ратились к исследованию иден-
тичности жителей города, про-
веденному в 2021 году проектом 
«Идентичный Кемерово». В ис-
следовании участвовало 4 группы 
горожан, отличающиеся разными 
социально-демографическими 
характеристиками: «Школьни-
ки», «Старейшины», «Культурно-
историческая интеллигенция» и 
«Местные сообщества». В резуль-
татах исследования выделено 6 
глав, мы же обратимся только к 
тем, которые наглядно показыва-
ют отношение к архитектурному 
облику города. 

Группа «Школьников» не смог-
ла сформировать общего образа 
города. Как следует из исследова-
ния, «были лишь образы «тепло-
ты» по отношению к конкретным 
местам или улицам города». Тема 
уникальности Кемерова поднима-
лась в каждой группе. Достоянием 
города единогласно отмечался 
«центр города с его архитектур-
ным стилем и некоторые улицы». 
Городская уникальность для ре-
спондентов состоит в историче-
ской значимости зданий, уголь-
ного наследия, архитектурных 
формах (памятники, скульптуры), 
а «той самой изюминкой» стал 
Сосновый бор, который упомина-
ла каждая группа. В общем, ряд 
объектов вызывает у кемеровчан 
чувство радости и гордости, одна-
ко то, что находится за предела-
ми центральной городской части 
воспринимается как «безликое 
серое»: участников беспокоит «со-
стояние зданий города, практиче-
ски полное отсутствие интересных 
мест вне центра города».

Согласно результатам исследо-
вания, горожане ценят историче-
скую часть Кемерова, и закономер-
но встаёт вопрос, а задумывались 
ли раньше над архитектурным 
обликом города? Для ответа на 
данный вопрос мы обратились к 

председателю правления СРО 
Ассоциация проектировщиков 
Кузбасса, председателю правле-
ния Кемеровской региональной 
организации Союза архитекторов 
России сергею зыкову. В советское 
время, прежде всего, составлялся 
генеральный план города, страте-
гическая долгосрочная программа 
развития, которая периодически 
корректировалась под запросы 
времени. После генплана разраба-
тывались проекты районной плани-
ровки. «И вот эта стадия выпала по-
следнее время. Если раньше это был 
обязательный раздел проектной 
документации, то в настоящее вре-
мя без него стараются обойтись», 
отмечает Сергей Зыков. Сегодня 
эти проекты планировки отдаются 
застройщикам, которые стремятся 
получить максимум выгоды с зе-
мельного участка и, как следствие, 
появляются «человейники» (много-
этажные жилые кварталы с про-
блемами парковки, перенаселения 
и т.д). По его словам, «эти проекты 
формально отвечают санитарным 
параметрам, но по факту они не 
формируют комфортную среду 
обитания человека», – акцентирует 
Сергей Николаевич.

Также раньше в управлении 
архитектуры и градостроитель-
ства должность начальника была 
совмещена с должностью главно-
го архитектора. Этот специалист, 
опираясь на свои знания, репу-
тацию, опыт мог вести градостро-
ительную политику, определять 
концепцию застройки. И даже не 
он один: «при главном архитекто-
ре существовало проектное бюро 
– группа специалистов архитек-
торов,  градрстроителей, транспор-
тников, сетивиков», которое разра-
батывало требования к городской 
застройке. «Сейчас юристы по 
большей части управляют этим 
процессом, обращая внимание на 
технические нормы, параметры. 
Нет специалистов, нет команды, 
способной комплексно заниматься 
развитием городских территорий, 
учитывая и функциональные и 
эстетические вопросы. Это случи-
лось в середине нулевых». 

Помимо бюро существовал 
градостроительный совет. «Ког-
да главой города был Михайлов, 
совет активно, раз в две недели, 
собирался по всем текущем во-
просам. Решение оставалось за 
главой, но он давал высказать 
своё мнение всем членам совета. 
А при следующих градоначаль-
никах деятельность градсовета 
постепенно  стала сворачиваться. 
Последние годы совет уже не со-
зывается. Вопросы архитектуры 

и градостроительства открыто не 
рассматриваются, всё происходит 
кулуарно», резюмирует Сергей 
Зыков. С его точки зрения, отсут-
ствие совета приводит к тому, что 
жители города получают менее 
качественную городскую среду.

ПриМеры на стороне
По мнению представителей 

архитектурного сообщества Ке-
мерова, наиболее гармоничный 
архитектурно-градостроитель-
ный облик в России имеют Санкт-
Петербург, Екатеринбург и Казань. 
Для получения разрешения на 
строительство или реконструкцию 
зданий в культурной столице не-
обходимо получить согласование 
архитектурно-градостроительного 
облика объекта. При этом в рамках 
личного приёма главного архитек-
тора Санкт-Петербурга по вопро-
сам, связанным с согласованием 
архитектурно-градостроитель-
ного облика объекта, необходимо 
участие архитекторов представ-
ляемых проектов. В остальных 
городах ситуация с согласованием 
архитектурного облика менялась 
несколько раз. 

В Екатеринбурге до 2020 года 
существовали правила об обяза-
тельном внешнем облике зданий. 
Однако, как следует из сообщения 
интернет-издания E1.ru, комис-
сия городской думы Екатерин-
бурга по городскому хозяйству 
отменила их в связи с протестом 
прокуратуры. Бывший главный 
архитектор Екатеринбурга, «в чью 
зону ответственности входила эта 
функция, с решением депутатов 
не согласен. Он считает, что таким 
образом город «лишили его ребен-
ка», пишет E1.ru. Позднее, в 2021 
году, администрация Екатерин-
бурга и АСРО «Гильдия строите-
лей Урала» подписали соглашение 
о сотрудничестве по вопросам 
согласования архитектурно-гра-
достроительного облика объектов 
капитального строительства. «Со-
гласно документу, процедура рас-
смотрения эскизных проектов глав-
ным архитектором Екатеринбурга 
останется добровольной и будет 
осуществляться исключительно 
по заявлениям заинтересованных 
лиц», сказано на официальном 
сайте гильдии. С сентября 2023 
года власти Екатеринбурга вновь 
будут в обязательном порядке рас-
сматривать архитектурный облик 
объектов, поскольку в силу всту-
пило постановление правительства 
России о правилах согласования 
архитектурно-градостроительного 
облика зданий.

архитектурный обЛик ГородоВ: 
кто и как еГо Формирует 

Строительная актив-
ность в Кузбассе находится 
на высоком уровне и в столи-
цах регионах и в различных 
муниципалитетах. Её резуль-
татом становятся не только 
жилые кварталы, спортивные 
комплексы и стадионы, шко-
лы и детские сады, больницы 
и социальные учреждения. В 
Кемерове возводятся объек-
ты федерального значения, 
среди них культурно-образо-
вательный кластер, в соста-
ве которого будут филиалы 
Мариинского театра оперы 
и балета, Государственного 
Русского музея, Российской 
академии музыки им. Гнеси-
ных. Важным градострои-

тельными нововведениями 
стали для областного центра 
парк Олимпийской славы и 
квартал юстиции. При этом 
наряду со строительством 
новых зданий проводится ре-
конструкция существующей 
застройки. В Кемерове в этом 
году началась реализация про-
екта комплексного развития 
территории Заискитимской 
части города. Где на площади 
540 га появятся микрорай-
оны, школы, детские сады, 
парки, магазины и т.д. В при-
оритете на реконструкцию 
находятся общественные го-
родские территории, каждый 
год она проводится в десятках 
парков, скверов и набережных.
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МЕДИЦИНСКИЙ ЦЕНТР 
ДЛЯ ВСЕЙ СЕМЬИ ЭМИЛИЯ

г. кемерово,  бульвар строителей, д. 25 г           +7(3842) 33-86-96, 31-96-07
mc-emilia@rambler.ru, www.mc-emilia.com, мы есть: Вконтакте, FaceBook

СТОМАТОЛОГИЯ И КОСМЕТИЧЕСКАЯ МЕДИЦИНА

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

основное направление деятельности центра –  
оказание полного спектра 

стоматоЛоГических усЛуГ 
Современное оборудование, сплоченный коллектив опытных 
врачей разной специализации, спокойная и доброжелательная 
атмосфера. Работаем с 2008 года.

косметическаЯ медицина 
косметология • эпиляция • ногтевой сервис • массаж

Приглашаем на медосмотры!
Медицинское учреждение 
кЛиника ооо «аВрора» 

предлагает услуги по проведению 
периодических/ предварительных 

медицинских осмотров

 Все дЛЯ медосмотра на месте: 
флюорография; анализы; все специалисты, включая 
психиатра, нарколога; тестирование на наркотики; 

отдельно для организаций предлагаем психиатрическое 
освидетельствование комиссией их трёх психиатров.

Регистратура: для индивидуального медосмотра +7 (3842) 33-33-44   •   klinikaavrora.ru    •    г. Кемерово, Дзержинского, 5Б

Договора с организациями +7 903-907-4177 директор, профессор Зотов Евгений Александрович, profzotov@yandex.ru

дЛЯ орГанизаций Выездные: 
медосмотры, психоосВидетеЛьстВоВаниЯ, маммоГраФиЯ, эЛектроэнцеФаЛоГраФиЯ! 

можем проВести медосмотр В субботу!

Выписка из Прейскуранта на медицинские услуги ООО «АВРОРА»
                                                                  Медицинская справка на вождение – 1000,00 руб.                          

    Проведение предварительного или периодического медицинского осмотра мужчины,  
    (включено все, в т.ч. включая психиатра и психиатра-нарколога и флюорограмму) – 1500,00 руб.

    Проведение предварительного или периодического медицинского осмотра женщины до 40 лет и женщины 
    после 40 лет (включено все, в т.ч. включая психиатра и психиатра-нарколога и флюорограмму) – 1800,00 руб.

    Отдельно психиатр или нарколог – 490,00 руб.                                                                          Флюорограмма – 500,00 руб.

№Ло-42-01-005714 от 31.01.2019г.
(лицензия на осуществление медицинской деятельности)

,

урбан-тур В мноГоФункционаЛьный спортиВный компЛекс «кузбасс арена»
В качестве экскурсоводов – архитекторы, проектировщики и монтажники этого уникального сооружения.

27 сентября 
16.00-18.00 запись на экскурсию: editor@avant-partner.ru, +7-923-601-6006
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Офис: город Кемерово, 
Пионерский бульвар, 3 – 307

+7 (3842) 49-08-48
www.jurproject.ru

Проект реализуется по иници-
ативе руководителя ООО «Радуга 
Тур» Майи Муравьевой при под-
держке Президентского фонда 
культурных инициатив, а также 
научного, музейного, образова-
тельного и туристического сообще-
ства Кузбасса.  

Ценность проекта «Древности 
Таная» отметили все высокие го-
сти презентации. Министр туриз-
ма Кузбасса елена латышенко 
подчеркнула его важность, как 
инструмента  сохранения и популя-
ризации объектов культурно-исто-
рического наследия Кузбасской 
земли. Профессор КемГУ, доктор 
исторических наук владимир бо-
бров отметил, что реализация про-
екта создала новый вид туризма – 
археологический туризм. С ним со-
гласился руководитель «Сибирской 
школы туризма и гостеприимства» 
КемГУ константин Юматов. По его 
словам, проект «Древности Таная» 
обладает значительным потенци-
алом и его необходимо развивать. 

В презентации и оформлении 
проекта активное участие прини-
мали студенты ГПОУ «Сибирский 
колледж сервиса и технологий». 
Два отряда волонтёров под чутким 
руководством педагогов колледжа 
ольги солдатовой и Марины По-
морцевой сделали исторические 

костюмы «Ирменка», «Андроно-
вец» и «Дедушка Танай» для ви-
зуализации экскурсионной про-
граммы и керамическую посуду. 
Во время презентации студенты 
провели для посетителей мастер-
класс «Древний керамический со-
суд ирменской культуры». 

Руководитель проекта Майя 
Муравьева подчёркивает, что уни-
кальность экскурсионной програм-
мы «Древности Таная» вовсе не в 
его иммерсивном формате, когда 
посетитель музейной экспозиции 
погружается в отображаемый мир 
и взаимодействует с ним с помо-
щью различных технологий. 

«Уверена, что в нашей стране 
много кто делает костюмирован-
ные интерактивные экскурсии, 
– говорит Майя Муравьева. – 
Уникальность нашего проекта в 
том, что под креатив и творчество 
мы смогли подвести серьёзный 
научный фундамент. В проекте 
участвовало два научных руко-
водителя: заведующая кафедрой 
развития педагогических кадров 
и педагогических сообществ Куз-
басского регионального института 
повышения квалификации и пере-
подготовки работников образова-
ния,  кандидат исторических наук 
ольга умеренкова и директор 
музея «Археология, этнография и 
экология Сибири» КемГу наталья 
белоусова. Каждый шаг по изго-
товлению интерактивного проекта 
сопровождался пристальным вни-
манием научных руководителей, 
каждое слово в экскурсионной 
программе было выверено».

Кроме того, по словам Майи 
Муравьевой, благодаря научным 
руководителям и координаторам, 
удалось адаптировать весь ис-
пользуемый в проекте научный 
материал под психологические 
особенности восприятия подобной 
информации людьми, далекими 
от мира науки. Это делает про-
ект доступным для понимания и 

погружения, в том числе подрас-
тающему поколению. Позволяет 
вовлекать школьников и  студентов 
в изучение древней культуры род-
ного края, формирует понимание 
её связи с настоящим, воспитывает 
патриотические чувства. 

Майя Муравьева отмечает, что 
такие проекты как «Древности 
Таная» трудно поддаются реали-
зации даже при поддержке Пре-
зидентского фонда культурных 
инициатив. Так как главной целью 
проектов малого бизнеса в сфере 
туризма становится вовсе не при-
быль, а сохранение и популяриза-
ция объектов культурного, исто-
рического и природного наследия. 

«Не буду скрывать, что сил и 
терпения для такой работы требу-
ется очень много. Это кропотливый 
многогранный труд. И в конечном 
итоге его результат зависит даже 
не от объёмов финансирования, 
а от команды, – говорит руково-
дитель проекта. – Нам удалось 
собрать под инициативой ООО 
«Радуга-тур» потрясающую ко-
манду профессионалов и едино-
мышленников. Только благодаря 
этому удалось строго соблюсти 
и требования Фонда по срокам 
реализации проекта и освоению 
гранта, и воплотить идею в жизнь. 
Поддержку в информационном 

продвижении проекта оказали 
Министерство туризма Кузбасса, 
Агентство по туризму Кузбасса, 
Администрация Промышленнов-
ского муниципального округа, 
телеканал Сибирь ТВ, который 
безвозмездно сделал презента-
ционный документальный фильм 
«Тайны озера Танай». Организа-
ция презентации прошла при под-
держке ГАУ КО «Мой бизнес» в 
рамках реализации Национального 
проекта «Малое и среднее пред-
принимательство и поддержка 
индивидуальной предпринима-
тельской инициативы». 

Сегодня проект «Древности 
Таная» доступен жителям и го-
стям Кузбасса в трёх форматах: 
музейном – на базе музея «Ар-
хеология, этнография и экология 
Сибири» КемГУ; передвижном – в 
образовательных учреждениях и 
пришкольных лагерях детского от-
дыха; и выездном – экскурсионном 
туре на озеро Танай. 

записаться на экскурсионную 
программу можно по телефону: 
8-906-986-69-01.

проект «дреВности танаЯ» – 
новый археологический вид туризМа 

на кузбасской зеМле 

Уникальная интерактивная костюмированная экскурсия «Древности таная» заработала на базе
музея Археологии, этнографии и экологии Сибири Кемеровского государственного университета. 
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Чек-лист от юристовкак проВерить 
объект недВижимости 

перед покупкой. 
часть 3 – структурироВание сдеЛки 

В 1-й и 2-й части серии публикаций, посвященных про-
верке чистоты сделок с недвижимостью, мы разобрали, 
на какие моменты следует обращать внимание при ана-
лизе информации о приобретаемом объекте и его продав-
це. В 3-й, финальной, части адвокаты Коллегии адвокатов 
«Юрпроект» Дмитрий Малинин и Дарья третьякова рас-
скажут, какими правилами руководствуются юристы по 
недвижимости при структурировании сделок. 

После того, как проверка объ-
екта и продавца завершена…

Рекомендации о том, как лучше 
структурировать сделку – какой 
способ продажи выбрать, как 
организовать передачу денег по 
договору, какие дополнительные 
условия включить, привлекать ли 
к сделке нотариуса, – даются юри-
стом с учётом рисков, вскрытых 
на предыдущих этапах, и общих 
правил о безопасных расчётах и 
минимизации налоговых потерь.

основные сПособы 
Приобретения 
неДвижиМости

1. Договор купли-продажи
Это самый распространённый 

способ. Надо не забывать про суще-
ственные условия такого договора: 
идентифицировать объект (как 
минимум, указать кадастровый 
номер) и указать цену. Какие ещё 
могут быть нюансы:

Полное раскрытие цены: 
экономим или рискуем?

Продавец хочет заплатить 
меньше налогов, покупатель – 
купить дешевле. И тут главный 
вопрос – как правильно оформить 
«разницу». Вот несколько вари-
антов: «договор на неотделимые 
улучшения» и дополнительное 
соглашение к договору купли-про-
дажи об увеличении цены. Надо 
отметить, что суды нередко вскры-
вают истинный смысл такой ма-
нипуляции (занижение налоговой 
базы), и если покупатель предъ-
явит в налоговую один из этих 
документов как подтверждение 
фактической цены, то налоговая 
может продавцу начислить НДФЛ, 
а от покупателя не принять до-
кументы в качестве расходов для 
уменьшения налоговой базы.

безопасные расчёты: номи-
нальный счёт, аккредитив и т.д.

Продавец хотел бы получить 
деньги до сдачи документов на гос-
регистрацию, а покупатель опла-
тить их после неё. Но случается, 
что покупатель деньги оплатил, 
а переход права не может состо-
яться (после сдачи документов 

на регистрацию и до самой реги-
страции объект могут арестовать 
приставы, органы следствия или 
суд). Для снижения этих рисков 
нужен аккредитив, эскроу или 
другая форма безопасных расчё-
тов. Покупатель заранее вносит 
деньги на спецсчёт, а продавец 
получает доступ к деньгам только 
после регистрации перехода права 
(и выполнения дополнительных 
условий, если стороны договори-
лись об этом).

нотариальная форма: когда 
нужна, а когда нет

Сделки подлежат обязатель-
ному нотариальному удостове-
рению, если доля в этом объекте 
принадлежит несовершеннолет-
нему гражданину или гражда-
нину, признанному ограниченно 
дееспособным, а также, если вы 
не подписываете единый договор 
со всеми собственниками, а выку-
паете долю у каждого по отдель-
ному договору. В других случаях 
заверять сделку у нотариуса или 
нет – на усмотрение сторон. 

2. Приобретение акций / долей 
в компании продавца
Если продавец – юрлицо, кото-

рое имеет и продает единственный 
объект (или все объекты разом) 
одному покупателю, то покупка 
100% долей (акций) в этом юрли-
це – более комфортный способ с 
точки зрения налоговой оптимиза-
ции. Суть в том, что по истечении 5 
лет с момента регистрации доли / 
акции за конкретным физлицом в 
ЕГРЮЛ их продажа освобождает-
ся от НДФЛ. Другой плюс – при по-
купке долей (акций) вы получаете 
не только недвижимость, а сразу 
готовый бизнес со всеми договора-
ми (на энергоснабжение, аренду и 
т.п.). Но возникают другие нюансы:

риски возникновения ста-
рых долгов или скрытых обяза-
тельств

Покупке юрлица должен пред-
шествовать ещё более тщатель-
ный правовой и налоговый аудит. 
Юрлицо могло вести финансовые 
операции с дружественными орга-
низациями, закрывать встречные 
денежные обязательства зачёта-

ми, а в случае банкротства контр-
агента зачёты могут быть призна-
ны недействительными, и тот долг, 
который был погашен зачётом, 
может заново возникнуть у юрли-
ца. Или кто-то из контрагентов мо-
жет «вспомнить», что по закрытым 
давно договорам была не оплачена 
пеня, и предъявить в суд иск о взы-
скании такой пени. Или пройдёт 
выездная налоговая проверка за 
предшествующие 3 года, которая 
выявит неуплаченные налоги и на-
числит пени и штрафы.  В общем, 
неприятных ситуаций может быть 
множество, а решений всего не-
сколько: предусмотреть личную 
ответственность продавцов юрли-
ца по всем долгам, о которых они не 
сообщили покупателю, и основание 
для возникновения которых име-
лось на дату заключения догово-
ра. Дополнительно практикуется 
поручительство или гарантийное 
удержание определённой суммы 
из цены сделки до истечения срока 
после сделки (например, 3 лет ис-
ковой давности).

риск вывода активов до за-
крытия сделки

Даже после получения поку-
пателем прав на акции (доли), у 
прежнего руководства есть воз-
можность переоформить ценное 
имущество организации, ведь 
передача управления организа-
цией происходит неодномомент-
но. Чтобы подстраховаться не-
обходимо, во-первых, в договоре 
продажи акций (долей) отразить, 
что цена определена с учётом на-
личия у общества конкретного 
ценного имущества. Во-вторых, 
предусмотреть гарантии того, что 
это ценное имущество не будет 
отчуждаться текущим руковод-
ством компании – как вариант, 
производить оплату (раскрытие 
аккредитива) только после того, 
как покупатель стал участником 
ООО (акционером АО) и убедился, 
что всё имущество на месте. 

риски несоблюдения про-
цедуры покупки долей (акций)

Если у организации несколько 
собственников, перед покупкой 
мы внимательно изучаем устав 
юридического лица. И можем 

столкнуться с тем, что продажа 
долей запрещена уставом, или 
требуется получить согласие от 
других участников общества или 
от самого общества, или соблюсти 
преимущественное право покуп-
ки и т.д. Неучёт этих ограничений 
может привести к тому, что сдел-
ка не состоится вовсе либо будет 
оспорена. 

Поэтому для подготовки такой 
сделки важно привлечь специ-
алиста, который разбирается не 
только в вопросах недвижимости, 
но также имеет квалификацию в 
области корпоративного права и 
законодательства о банкротстве. 

3. Покупка объекта, 
которого нет
Закон допускает покупку не-

движимости, которой на момент 
подписания договора ещё нет. 

Для физлиц основная рекомен-
дация – приобретать жильё по 
договору долевого участия у про-
веренных застройщиков. 

Рекомендации, о которых мы 
будем рассказывать дальше, пред-
назначены для предпринимате-
лей (инвесторов), которые готовы 
брать на себя дополнительные 
риски покупки коммерческой не-
движимости. 

Воздержитесь от подписа-
ния «предварительных договоров» 
– обещаний в будущем подписать 
полноценный основной договор. 
Можно сразу подписать основной 
договор о том, что вам передадут 
такую-то недвижимость по такой-
то цене. 

Укажите, на каком земель-
ном участке будет строиться объ-
ект, его общую площадь, количе-
ство этажей, назначение. Подробно 
опишите те помещения, которые 
вам должны будут передать (как 
минимум площадь, этаж, распо-
ложение на схеме). 

Предусмотрите срок, к кото-
рому объект должен быть построен 
и передан вам, и последствия его 
нарушения (пени и пр.).

Подстрахуйтесь на случай, 
если объект не будет построен, 
а ваш контрагент обанкротится. 

Несколько надежных вариантов – 
взять в залог земельный участок, 
на котором возводится объект, или 
получить банковскую гарантию. 

Прежде чем принять решение 
о выборе конкретной правовой 
конструкции, нужно ответить на 
несколько вопросов:

1) Я покупаю полностью гото-
вый объект или хочу инвестиро-
вать в недвижимость, которая ещё 
не построена?

2) Меня интересует только кон-
кретная недвижимость или я хочу 
купить бизнес целиком?

3) Какие налоги я заплачу при 
разных вариантах структурирова-
ния сделки?

4) Насколько существенные 
риски были выявлены в ходе пред-
варительной проверки? С чем свя-
заны эти риски – с объектом или 
его продавцом?

Только проанализировав все 
факторы, можно сделать выбор в 
пользу варианта, который будет 
самым выгодным и безопасным 
именно в вашей ситуации.

заказать услугу по проверке 
юридических рисков и юриди-
ческому сопровождению сделки 
с недвижимостью вы можете 
через сайт коллегии адвокатов 
«Юрпроект».

В Казане ситуация развивалась 
по похожему сценарию. Как со-
общала интернет-газета БИЗНЕС 
Online, с 1 сентября 2022 года в 
городе решили упразднить со-
гласование проектов застройки с 
муниципалитетами. Чтобы не вы-
пускать ситуацию из-под контроля 
полностью, было принято решение 
сохранить действие методических 
рекомендаций кабинета министров 
Татарстана о согласовании ар-
хитектурно-градостроительного 
облика объектов капитального 
строительства. С сентября этого 
года, по данным интернет-газеты 
БИЗНЕС Online, в Казане вновь по-
явится порядок согласования АГО, 
который будет закреплен в прави-
лах землепользования и застройки.

генПлан и аго
Сегодня наличие генерального 

плана города остаётся основным 
элементом для формирования 
единого архитектурного облика. 
Для Кемерова такой план был раз-
работан в 2011 году, в 2023 году в 
него внесены коррективы. Согласно 
документу, до 2032 года в столице 
региона планируются работы в 
части улучшения транспортной ин-
фраструктуры (железнодорожного, 
автомобильного, водного, воздуш-
ного, трубопроводного, городского 
пассажирского транспорта), водо-
снабжения, водоотведения, обра-

щения с отходами производства и 
потребления, электроснабжения, 
теплоснабжения, газоснабжения, 
связи, системы зеленых насажде-
ния, а также объектов образова-
ния, здравоохранения, физической 
культуры и массового спорта, куль-
туры, массового отдыха населения. 

А вот ситуация касательно 
наличия требований к городской 
застройке, с точки зрения архи-
тектурного облика, обстоит не так 
однозначно. «До недавнего времени 
вопросы архитектуры в градостро-
ительстве отсутствовали совсем, – 
рассказывает начальник главного 
управления архитектуры и градо-
строительства Кузбасса татьяна 
ярополова. – Есть закон об архи-
тектурной деятельности, который 
регламентировал требования к 
архитектурному облику здания 
только в отношении исторических 
поселений. На территории Кузбас-
са такие поселения отсутствуют». 
Архитектурное профессиональ-
ное сообщество было очень сильно 
этим озабочено и губернатор тоже: 
«Поэтому в 2020 году была постав-
лена задача на территории нашего 
субъекта привести все города к 
единому архитектурному облику. 
В связи с чем был создан отдел в 
Главном управлении архитектуры 
и градостроительства, который 
этими вопросами занимался. Исхо-
дя из той нормативной базы, кото-
рая существовала, возможно было 

сделать только одно – разработать 
методические рекомендации для 
органов местного самоуправле-
ния. На этом правовая база была 
ограничена».

В мае текущего года на феде-
ральном уровне было разработано 
постановление «Об утверждении 
требований к архитектурно-гра-
достроительному облику объекта 
капитального строительства и 
Правил согласования архитек-
турно-градостроительного облика 
объекта капитального строитель-
ства». В силу данное постановление 
вступило 1 сентября, но на тер-
ритории Кузбасса его положения 
пока не применяются. По словам 
начальника главного управления 
архитектуры и градостроитель-
ства Кузбасса, это происходит по-
тому, что  «получение заключения 
архитектурно-градостроительного 
облика (АГО) – это дополнитель-
ная процедура для застройщика. 
Дабы не удлинять процедуру стро-
ительства и не создавать новых 
административных барьеров, мы 
этот вопрос ещё изучаем. Склонны 
к мнению, что покрывать всю тер-
риторию муниципальных образо-
ваний не стоит, выделяя для АГО 
только центральную часть городов 
и новые районы». Покрытие всей 
территории города определёнными 
требованиями приведёт к тому, что 
они просто не реализуются. Если 
цветовое решение готового объекта 

исправить можно, то предъявить 
требование к материалам, разме-
щению инженерно-технического 
оборудования будет сложнее. 
«Полагаю, что к концу города мы 
вырабатываем определённые по-
зиции в отношении каждого му-
ниципального образования, дадим 
свои рекомендации, потому что 
принятие решения будет оста-
ваться за органом местного само-
управления», – делится Татьяна 
Ярополова.

Ещё одним инструментом для 
регулирования облика городов в 
Кузбассе станут вновь градостро-
ительные советы. «Я полагаю, что 
целесообразным будет учредить 
градостроительный совет с при-
влечением туда профессионально-
го сообщества. В том числе членов 
Союза архитекторов и отдельных 
архитекторов. У нас на территории 
Кузбасса достаточно много моло-

дых талантливых специалистов и 
я думаю, что их мнение тоже долж-
но учитываться, ведь мы строим 
города не на ближайшие 5 лет, а 
на века», – рассказывает Татьяна 
Алексеевна. Также она уточнила, 
что решения совета будут обяза-
тельными, а не рекомендательны-
ми. «В этом я вижу только положи-
тельную динамику. И при наличии 
таких согласованных решений 
эстетическое восприятие наших 
городов значительно улучшится», 
– подытожила она. 

С учётом принятых федераль-
ных решений ситуация сдвину-
лась, нужно только дать время и 
помочь федеральному механизму 
начать работать на местах. Со-
вместными усилиями руководите-
лей муниципалитетов и професси-
ональных сообществ, это кажется, 
вполне возможным. 

Анастасия Шукшина 

архитектурный обЛик ГородоВ: 
кто и как еГо Формирует 
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100 участников, 10 команд, 3 дня интенсивной рабо-
ты, множество интересных проектов. Такой масштабный 
форум для молодежи Распадская угольная компания 
организовала впервые. Программа была насыщенной и 
динамичной. Работа начиналась с самого подъема – с семи 
утра. Отбой – в 23:15. Ребят ждали разные активности 
–  интеллектуальные, спортивные, творческие. Мини-
мальные перерывы,  переходы с одной деятельности на 
другую. Времени расслабляться совершенно не было. И 
это здорово!

Диалог на равныХ
Не каждому сотруднику Распадской удается лично 

задать вопрос руководителю компании. Образователь-
ный форум «РУК – это мы!» подарил участникам такую 
возможность. На открытии мероприятия с молодыми 
горняками пообщался генеральный директор влади-
мир Мельниченко. Темы поднимали самые разные – от 
кадровой политики и корпоративной культуры до ис-
пользования информационных технологий, мотивации и 
личных интересов.

– Планируется ли в компании использовать возмож-
ности нейросети, например, в сфере подбора персонала?

в.М.: «Есть вещи, в том числе подбор и прием на рабо-
ту людей, которые невозможно оценить искусственным 
интеллектом. только общение, только диалог».

– ваша любимая книга?
в.М.: «Как закалялась сталь» Николая Островского. А 

вообще из авторов выделяю Михаила Булгакова. Многие его 
произведения готов перечитывать снова и снова».

– Что лучше – кнут или пряник?
в.М.: «Все должно быть в балансе. Но все же пряник 

лучше. Сужу по себе. я не хочу работать из-под палки. 
И никто не должен так работать. трудиться надо осоз-
нанно и получать от этого удовольствие. только тогда 
будет результат».

Беседа длилась более полутора часов. Ребята задали 
первому руководителю компании 32 вопроса. Спросили бы 
больше, но не позволил плотный тайминг. Пора было пере-
ходить к следующему важному блоку – презентации и вы-
даче кейсовых заданий.

заДания Для уМа и не только
Все команды решали  практическую и важную произ-

водственную задачу – найти оптимальную технологию за-
благовременной дегазации угольных пластов для одной из 
шахт Распадской угольной компании. Нужно было создать 
два решения – инженерное и управленческое.

А по вечерам молодые горняки еще поучаствовали в ма-
стер-классе «Сила командных связей» и в спортивном сорев-
новании «РУКбол». Также делились друг с другом личными 
историями успеха на тренинге «Культура сотрудничества».

анастасия кирова, капитан команды «за гранью»:
«Каждый день становился безусловным прогрессом для 

нашей общей командной работы. А ведь это наша главная 
цель – сформировать суперкоманду, научиться взаимо-
действовать. я считаю, что наша жизнь разделилась на 
жизнь до форума и после него». 

саМый волнуЮщий День
Заключительный день был самым волнующим для 

всех участников. Ведь к его завершению должна была 
раскрыться самая главная интрига. Кто же станет побе-
дителем форума? 

Его предваряла почти для всех бессонная ночь. Кто-то не 
спал до трех-четырех часов, а кто-то и до шести. Готовили 
выступления, доделывали презентации для защиты инже-
нерных и управленческих кейсов. 

Заблаговременная дегазация угольных пластов – тема 
сложная, техническая, узкопрофильная. И далеко не всем 
участникам форума знакомая и понятная. Ведь здесь были 
не только те, кто работает под землей, но и обогатители, 
составители поездов, технологи, диспетчеры. Пришлось 
оперативно знакомиться с вопросом и погружаться в тему.

– Что такое дегазация, у нас знали только два человека – 
горными мастерами работают. Все остальные очень далеки 
от этого. Общими усилиями разобрались, потом появился ин-
терес, а потом и азарт. И нас уже было не остановить! – рас-
сказывает электрослесарь подземный шахты «Распадская» 
александр голубев, капитан команды «10 друзей RUK».

волнение не ПоМешало
Конечно, ребята волновались на защите. Еще бы! В жюри 

– технический директор, директор по персоналу, начальник 
планово-экономического управления, директор проектного 
офиса, а также другие руководители и специалисты Рас-
падской угольной компании. После защиты эксперты дали 
командам обратную связь: что получилось, что можно в 
следующий раз сделать лучше.

Максим сидоров, технический директор рук:
«Были интересные проекты. Как минимум три из 

них мы будем рассматривать для внедрения в Распадской 
угольной компании после форума. Все команды я пригла-
сил поучаствовать в разработке стратегии по дегазации, 
обсудить которую мы планируем в октябре этого года».

вот Это коМанДная работа!
Продолжил финальный день форума необычный тим-

билдинг. Все участники разделились на 4 команды: физики, 
лирики, математики и спортсмены, чтобы построить машину 
Голдберга. Точнее, строили физики, но у них сначала ничего 
не получалось – не хватало важных деталей. Тогда другие 
участники стали им помогать. Лирики писали стихи, спор-
тсмены загоняли шары в лунки, а математики разгадывали 
ребусы в обмен на недостающие детали. 

кто же ПобеДил? 
На форуме «РУК – это мы!» было много общения, дви-

жения, достижений. Но главное, к чему стремились все 
участники, – это победа. Все хотели занять первое место и 
выкладывались по полной: не щадили ни сил, ни времени, 
ни знаний, ни эмоций.  

А победа могла сложиться только одним способом – нуж-
но было набрать максимальное количество баллов по итогам 
всех активностей. 

В финале дня все участники собрались на торжественном 
закрытии форума. Там же назвали победителей и призеров. 
Лидеры получили кубки, дипломы и ценные призы. Также 
наградили победителей в разных номинациях. 

евгений аносов, директор по персоналу рук:
«Первый образовательный форум молодежи «РУК – это 

мы!» удался! Цели достигнуты. Родилось много интерес-
нейших идей, результаты удивили экспертов. Мы будем 
продолжать этот формат общения с молодежью. А зна-
чит, проведем такой форум в следующем году».

Форум «рук – это мы!» 
объединиЛ моЛодежь 

распадской уГоЛьной компании

В Кузбассе состоялся первый образовательный форум «РУК – это мы!». 
В нем приняли участие молодые горняки, эксперты и руководители 
предприятий Распадской угольной компании.

триумфальная победа!  александр орех – капитан команды-
победителя форума (в первом ряду крайний справа): 
«У нас были очень сильные соперники. Переживали и в то же 
время надеялись стать лидерами. Победе мы невероятно рады. 
Она вдохновит нас на реализацию наших идей».

у каждой команды на форуме – свой флаг, свой цвет, свой стиль. 

Доброжелательное и совсем не строгое жюри. Эксперты оце-
нивали кейсы и задавали уточняющие вопросы по проектам.

После полуторачасового общения участники диалога вышли на 
улицу подышать свежим воздухом.  желающих сделать селфи 
со спикером владимиром Мельниченко – генеральным дирек-
тором распадской угольной компании – было много.

справка
•инженерный кейс включал в себя идею проекта, технические 
решения, производственный эффект.
•управленческий кейс – организационные подходы, экономи-
ческий эффект, экологические решения, оценку рисков.

разноцветные футболки участники в этот день сменили на офи-
циальные рубашки и костюмы. защищать свои проекты перед 
экспертами распадской угольной компании – дело серьезное.

не с первой попытки, но машину построили, и она запустилась!

настоящие триумфаторы все, кто принял участие в первом 
молодежном форуме «рук – это мы!». Познакомились, под-
ружились, многому научились и теперь готовы шагать дальше.


